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Посторонним 
долг разрешен
Банки снова предлагают 
кредиты клиентам «с улицы»

Банки начали постепенно размо-
раживать кредитование клиентов 
«с улицы», работу с которыми они 
затормозили в 2014 году на фо-
не существенного роста рисков 
и просрочки. Преимущественно 
открыть двери для новых клиен-
тов готовы банки, специализиру-
ющиеся на потребкредитовании. 
Это связано в первую очередь 
с истощением клиентской базы 
розничных монолайнеров, пола-
гают эксперты.

О том, что банки вновь начали кре-
дитовать новых клиентов, 

”
Ъ“ расска-

зали участники рынка. Так, напри-
мер, возобновили кредитование кли-
ентов «с улицы» в ОТП-банке, банке 
«Ренессанс кредит» и ХКФ-банке. Все 
три банка специализируются на по-
требительском кредитовании. Как 
пояснили 

”
Ъ“ в ОТП-банке, «банк сно-

ва начал выдавать 
”
уличным“ клиен-

там кредиты наличными». Впрочем, 
объемы выдач пока невысокие, уточ-
нили в ОТП-банке. По словам старше-
го вице-президента по развитию бан-
ковских продуктов и маркетингу бан-
ка «Ренессанс кредит» Евгения Лапи-
на, «

”
Ренессанс кредит“ полностью 

не закрывал выдачу кредитов налич-
ными 

”
уличным“ клиентам, однако 

в 2014 году выдачи таких кредитов 
были существенно сокращены, при 
этом кредитные карты таким клиен-
там практически не выдавались». «Во 
втором полугодии мы повысили про-
цент одобрений заявлений на кре-
дит наличными от клиентов 

”
с ули-

цы“, а в ноябре начали выдавать та-
ким клиентам кредитные карты»,— 
уточняет господин Лапин. В ХКФ-бан-
ке в начале осени запустили пилот по 
выдаче наличных клиентам «с ули-
цы» для того, чтобы оценить входя-
щий клиентский поток, однако вы-
дачи по таким кредитам пока штуч-
ные, уточнил директор по маркетин-
гу ХКФ-банка Евгений Сидоров.

По словам участников рынка, 
большинство банков практически 
перестали кредитовать «уличных» 
клиентов еще в конце 2013-го — на-
чале 2014 года из-за существенного 
роста рисков, вызванного высокой 
закредитованностью граждан.

деловые новости — с8

Венесуэла сдала вправо
Триумф оппозиции грозит пересмотром контрактов с Россией

Вслед за Аргентиной и Бразилией кри-
зис левопопулистских идей охватил 
и Венесуэлу. По итогам парламентских 
выборов в стране победу одержал оп-
позиционный «Блок демократическо-
го единства» (БДЕ). Ключевая причина 
провала чавистов — экономический кри-
зис, вылившийся в серьезную нехватку 
товаров первой необходимости. В МИД 
РФ перед голосованием предупреди-
ли: в ходе выборов может не обойтись 
без «деструктивного вмешательства 
 извне». Впрочем, президент  Венесуэлы 
Николас Мадуро результаты оспаривать 
не стал. Теперь ему придется искать об-
щий язык с БДЕ, выступающим за изме-
нение экономического и внешнеполи-
тического курса. Российские эксперты 
предсказывают начало ревизии  ряда 
двусторонних соглашений. Вместе 
с тем источники ”Ъ“ в нефтегазовой 
 отрасли заверили: свертывать работу 
в Венесуэле никто не собирается.

Победа холодильника 
над чавизмом
Предварительные результаты парламент-
ских выборов стали шоком для властей Вене-
суэлы. По данным на вчерашний вечер, пра-
вящая Единая социалистическая партия по-
лучила в парламенте 46 мест из 167. «Блок де-
мократического единства» займет как мини-
мум 99 кресел. Часть голосов еще не подсчи-
тана. Сами оппозиционеры рассчитывают 
в общей сложности на 113 мандатов — ква-
лифицированное большинство, которое по-
зволит им блокировать практически любые 
инициативы чавистов.

Победа оппозиции была предопределе-
на тупиком, в который зашла политика пра-
вительства осенью 2014 года при падении 
цен на нефть. До нефтяного кризиса страте-
гией властей в Венесуэле была «админист-
ративная» борьба с инфляцией, которая по 
итогам 2014 года составила 62% и с 2010 года 
держалась, даже по официальным показате-
лям, на уровне около 50% годовых. Политика 
множественного курса боливара и админис-
тративные ограничения на повышение цен 
в розничной торговле перекладывали бре-
мя скрытой инфляции и дефицита в первую 
очередь на группы населения со средним до-
статком (то есть на политических оппонен-

тов президента Николаса Мадуро). При этом 
гарантированная минимальная корзина по-
требления дорожала существенно медлен-
нее, и товарный дефицит нарастал не так 

быстро. Однако падение доходов бюджета, 
как и в случае с любым экономическим кри-
зисом, начало сокращать уровень неравен-
ства в стране, и в итоге политика правитель-
ства и Национального банка Венесуэлы про-
сто перестала работать.

Отвечая на вопрос 
”
Ъ“ об ошибках прави-

тельства, профессор Центрального универ-
ситета Венесуэлы и ярый сторонник чави-
стов Хесус Сильва признал: «В годы процве-

тания надо было вкладывать средства, полу-
ченные от продажи нефти, в развитие про-
изводства — по крайней мере продуктов пи-
тания и лекарств. Но этого сделано не было, 
что привело к экономическому кризису, не-
хватке жизненно важных продуктов, а так-
же высокому уровню социальной и полити-
ческой напряженности». Эксперт венесуэль-
ского Центра распространения экономиче-
ских знаний во благо свободы (CEDICE) Кар-
лос Сабино в беседе с 

”
Ъ“ назвал ключевыми 

ошибками жесткий контроль над валютой, 
который привел к «огромному разрыву меж-
ду ее реальной стоимостью и официальным 
курсом», контроль над экспортом и экспро-
приацию частных компаний.

Существование проблем признают 
и в правительстве Мадуро, однако ответст-
венность за это возлагают на «поддерживае-
мых США контрреволюционеров». Сам пре-
зидент вчера в своем выступлении исполь-
зовал традиционную риторику об «экономи-
ческой войне» против венесуэльского наро-
да, однако итоги выборов признал. О «празд-
нике демократии» заявил и министр оборо-
ны страны Владимир Падрино Лопес. В госу-
дарственных СМИ же вчера писали о «нео-
жиданном триумфе ультраправых» — хотя 
в БДЕ входят и центристы, и социалисты.

Эхо чавизма
К воскресным выборам было приковано 
особое внимание, так как они определяли 
политический расклад не только в самой Ве-
несуэле. Профессор СПбГУ Виктор Хейфец 
отмечает, что результаты выборов перекли-
каются с ситуацией в других странах лево-
го пояса: с поражением во втором туре пре-
зидентских выборов в Аргентине кандида-
та от правящей коалиции Даниэля Сциоли, 
а также с проблемами президента Бразилии 
Дилмы Руссефф, в отношении которой была 
инициирована процедура импичмента. По 
мнению собеседника 

”
Ъ“, будущее левого 

пояса континента во многом зависит от то-
го, удастся ли ей удержаться на своем посту.

Самой же Венесуэле итоги голосования 
грозят пересмотром как внутри-, так и внеш-
неполитического курса. Так что традицион-
ные союзники Каракаса пристально следи-
ли за ходом голосования.

мировая политика — с6

Победа противников «боливарианской 
революции» на парламентских выбо-
рах стала неожиданностью для быв-
шего водителя автобуса — президента 
 Венесуэлы Николаса Мадуро  

Будет тень, будет и пища
Неформальный сектор внес свой вклад  
в борьбу со спадом ВВП

Работа теневого сектора экономики 
предположительно смягчила динамику 
экономического спада в России в 2015 
году, поэтому финальные цифры ВВП 
по итогам года могут быть лучше прогно-
зов, констатируют аналитики Банка Рос-
сии. Тень краткосрочно поддерживает 
рост, сокращая ВВП в долгосрочной пер-
спективе. Впрочем, этот своеобразный 
ресурс тоже постепенно исчерпывает-
ся: несмотря на рост теневой занятости 
с 2010 года, толерантность граждан РФ 
к работе в тени сокращается так же быс-
тро, как и готовность российской власти 
ее терпеть.

«Смягчающее влияние теневого секто-
ра на динамику ВВП в период спада» назы-
вается аналитиками департамента исследо-
ваний и прогнозирования (ДИП) ЦБ в числе 
факторов, которые, возможно, недоучитыва-
ются при оценке спада ВВП по итогам 2015 
года. В вышедшем в прошлую пятницу бюл-
летене ДИП «О чем говорят тренды» (напом-
ним, позиция авторов исследований ДИП не 
является официальной позицией Банка Рос-

сии) обращается внимание на то, что дина-
мика ВВП по итогам 2015 года будет лучше 
ожиданий, если оценки Росстата по ВВП тре-
тьего квартала 2015 года не будут снижены, 
а экономическая активность останется ста-
бильной или улучшится (см. подробнее 

”
Ъ“ 

за 7 декабря). Переоценка спада, констати-
руют в ДИП, связана с тем, что «статистиче-
ские методы плохо улавливают структурные 
сдвиги в экономике, в том числе рост занято-
сти в теневом секторе, отражающий рост те-
невого сектора в экономике».

Аналитики ЦБ указывают не на какую-
либо «полезность» теневого сектора, а на чи-
сто статистический эффект. Впрочем, суще-
ствуют и очевидные механизмы смягчения 
спада тенью (де-факто уход в неформаль-
ный сектор является аналогом стимулиро-
вания роста через снижение налогов — за 
тем исключением, что «снижение налогов 
де-факто» налогоплательщики осуществля-
ют по своей воле и вопреки законодательст-
ву), и более сложные эффекты.

экономическая политика — с2

Сергей Собянин  
исполнит партию в Москве
«Единая Россия» возьмет с собой на выборы в Госдуму 
нескольких сильных губернаторов

Мэр Москвы Сергей Собянин может 
стать одним из нескольких губернато-
ров, для которых «Единая Россия» на вы-
борах в Госдуму сделает исключение. 
Внести в предвыборные списки канди-
датуры отдельных партийных лидеров 
уполномочен ее съезд. Сергей Собянин, 
который шел на выборы мэра Москвы 
как самовыдвиженец, вчера на конфе-
ренции столичного отделения «Единой 
России» описал стратегию партии в сто-
лице на думских выборах и заверил еди-
нороссов: «Мы победим». 

На конференции Сергей Собянин преду-
предил соратников, что столице предстоит 
череда выборов — Госдумы, местного са-
моуправления, президента, а затем и мэ-
ра Москвы. По его словам, кампания прой-
дет в трудных условиях, «есть попытки изо-
лировать страну», которая «действует про-
тив международного терроризма» в пери-
од «резкого падения цен на нефть» и «сни-
жения динамики доходов населения». «Это 

не игра, а настоящая борьба за власть,— по-
яснил он и добавил: .— Мы победим». В од-
номандатных округах, по его словам, «не 
получится спрятаться за партийным брен-
дом», «выдвижение не гарантировано ни-
кому вне зависимости от заслуг», поэтому 
надо активно участвовать в праймериз. По 
итогам отбора кандидатов список серьез-
но обновится, подчеркнул господин Собя-
нин. Также он кратко обрисовал экономи-
ческую программу партии в столице, темы 
которой совпадают с тем, что делает столич-
ное правительство: поддержка промыш-
ленности, сдерживание тарифов, льготы 
на капремонт, надбавки к пенсиям, строи-
тельство дорог, охрана окружающей среды 
и безопасность.

Напомним, перед выборами мэра Мос-
квы в 2013 году Сергей Собянин, наоборот, 
оставил должность секретаря отделения, 
а на выборы пошел как самовыдвиженец. 

новости — с3

мировая политика | «Национальный фронт» 
Марин Ле Пен победил в первом туре 
региональных выборов во Франции —6
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Как стало известно ”Ъ“, премьер-
министр Дмитрий Медведев утвер-
дил перечень операторов площа-
док для электронной приватизации 
государственного и муниципально-
го имущества. В него вошли шесть 
операторов, хотя ранее предпола-
галось пять — перечень расширен 
за счет Российского аукционного 
дома (РАД).

«Перечень юридических лиц для ор-
ганизации продажи государственного 
и муниципального имущества в элек-
тронной форме» утвержден распоряже-
нием правительства от 4 декабря 2015 
года №2488-р (копия есть у 

”
Ъ“). В него, 

кроме отобранной в 2009 году пятерки 
игроков «Сбербанк-АСТ», «РТС-Тендер», 
ЕЭТП, ЭТП ММВБ и Агентства по госза-
казу Республики Татарстан, обеспечи-
вающих госзакупки по 44-ФЗ, вошел 
без конкурса РАД, уже включенный в 
2010 году в перечень продавцов прива-
тизируемого федерального имущества. 

Решение даст зеленый свет предус-
мотренной законом, но отложенной 
электронной приватизации. До сих 
пор экспериментально госимущество 
в такой форме продавали лишь власти 
Санкт-Петербурга (пока им не запрети-
ла прокуратура), Москвы и Татарстана. 
Теперь власти смогут сами выбирать 
способ приватизации между торгами «с 
молотка» и в электронной форме. Идея 
же сделать электронной всю привати-

зацию, по данным 
”
Ъ“, на данный мо-

мент заблокирована: против — главное 
правовое управление президента, пра-
вительство и Счетная палата. 

В Минэкономики 
”
Ъ“ подтвердили 

факт подписания постановления, но 
отказались от комментариев до публи-
кации. Как отметили источники 

”
Ъ“ в 

министерстве, пять площадок назначе-
ны «с учетом их опыта осуществления 
электронных торгов». РАД же включи-
ли в список с учетом «опыта общест-
ва в качестве продавца федерального 
и регионального имущества»: компа-
нии поручена приватизация порядка 
200 обществ и более 80 объектов казны 
РФ. Всего оператор продал госактивов 
«с молотка» более чем на 40 млрд руб., с 
2010 года у него действует электронная 
площадка, где реализованы 343 объек-
та недвижимости Санкт-Петербурга на 
1,91 млрд руб.

Напомним, в сентябре правительство 
отказалось от развития рынка электрон-
ных торговых площадок в пользу трех-
пяти «универсальных» операторов, поо-
бещав передать им все госзакупки и за-
купки госкомпаний по 44-ФЗ и 223-ФЗ, 
торги по продаже имущества банкротов 
и впоследствии — приватизации (см. 

”
Ъ“ от 28 сентября.2015 года). Полномо-

чия продавцов повторно продлят на год, 
после чего власти проведут отбор, по 
итогам которого более 200 пока действу-
ющих в этих сегментах площадок будут 

закрыты. Впрочем, 90% всех процедур 
(на 5,4 трлн руб.) по 223-ФЗ этим летом 
осуществляли всего десять операторов 
(половина из них аффилированы с за-
казчиками, трое подконтрольны офшо-
рам). Судя по включению РАД в список, 
количество универсальных ЭТП после 
отбора в зависимости от лоббистских 
усилий участников рынка и ведомств 
может оказаться больше пяти.

«Руководители регионов теперь мо-
гут сократить казенные структуры и 
предприятия, ежегодно поглощавшие 
в субъектах РФ до 200 млн руб. бюджет-
ных средств, и перейти на прямую рабо-
ту с ЭТП, чьи услуги значительно дешев-
ле»,— заявил 

”
Ъ“ глава РАД Андрей Сте-

паненко. По его оценке, продавать так 
имеет смысл сотни тысяч активов стои-
мостью до 1 млн руб. (гаражи, автотранс-
порт, недвижимость и т. д.). «Решение 
правительства разомкнуло круг моно-
полистов на рынке госзакупок, что по-
зволяет претендовать на участие в отбо-
ре универсальных площадок и другим 
игрокам»,— доволен он. «Шесть площа-
док лучше, чем пять»,— согласен Антон 
Данилов-Данильян, сопредседатель «Де-
ловой России», выступающей против 
ограничения числа площадок. Вхожде-
ние РАД «в клуб», по его словам, повы-
шает шансы других крупных операто-
ров стать универсальной площадкой. 

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Для продажи богатств Родины открыт 
интернет-магазин
Правительство выбрало операторов электронной приватизации

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) обсуждает с ве-
домствами совершенствование тарифного регулирования 
госмонополий. ФАС намерена предложить им новый инстру-
мент — регуляторный контракт — и несколько новых методов 
тарифного регулирования. Часть из них, однако, опробова-
ны еще Федеральной службой по тарифам (ФСТ), и, по словам 
экспертов, неудачно. В Минэкономики считают предложения 
недостаточно конкретными.

ФАС намерена предложить госмонополиям новый инструмент — 
регуляторные контракты, в которых будет гарантироваться обязатель-
ность долгосрочных тарифных решений. В отдельных случаях (как в 
ЖКХ) инвесторами в таких контрактах могут выступать потребители, 
говорится в документе. Инициатива изложена в предложениях ФАС по 
совершенствованию регулирования естественных монополий, подпи-
санных замглавы службы Анатолием Голомолзиным (копия есть у 

”
Ъ“) 

— документ с октября прорабатывается в Минэкономики, Минэнер-
го, Минтрансе и Минкомсвязи. До сих пор инструмента для закрепле-
ния индивидуальных обязательств сторон в этой сфере не существова-
ло, подчеркивает директор Института проблем ценообразования и ре-
гулирования естественных монополий ВШЭ Илья Долматов. 

Также служба хочет расширить спектр регулирования за счет 
установления долгосрочных тарифов, их индексации, метода срав-
нительного анализа по сопоставимым рынкам (бенчмаркинг) и ме-
тода доходности на инвестированный капитал (RAB). «Из этого спи-
ска многое формально реализуется и сегодня»,— говорит господин 
Долматов. Как дополняет замглавы Института проблем естествен-
ных монополий (ИПЕМ) Александр Григорьев, RAB-метод был в ме-
тодических указаниях ФСТ начиная с 2008 года — но применяли его 
с существенными ошибками. «Это вызвало взрывной рост тарифа и 
привело к фактическому сворачиванию RAB-регулирования в отра-
сли»,— напоминает он. Сходная ситуация, по его мнению, возни-
кла и при применении долгосрочного регулирования в генерации 
— государство при помощи договоров предоставления мощности 
(ДПМ) прогарантировало инвесторам «неприлично высокие прибы-
ли за счет потребителей». При этом сама идея о долгосрочном регу-
лировании — очень здравая, считает господин Григорьев.

Еще одно предложение ФАС — устранить экспертные организа-
ции из процесса принятия тарифных решений. Участие посредника 
в торгах ФАС с госмонополиями «становится коррупциогенным для 
чиновников регулятора и создает угрозу принятия необоснованных 
решений»,— говорится в документе. Служба намерена регламенти-
ровать процедуры и сроки принятия и обжалования решений по та-
рифам, закрепить электронный документооборот по таким делам и 
дать возможность потребителям обсуждать тарифы (в октябре этого 
года создан совет потребителей при ФАС). «Такая возможность долж-
на быть не только у потребителей, но и у субъектов естественных мо-
нополий»,— считает Александр Григорьев.

В Минэкономики, конкурирующем с ФАС за тарифные полномо-
чия, инициативы ФАС не поддерживают. Как сообщили 

”
Ъ“ в мини-

стерстве, «предложения не содержат конкретных мер по совершен-
ствованию регулирования и описания механизмов их реализации». 
Там также отметили, что значительная часть идей «носит общий ха-
рактер и не позволяет сделать однозначный вывод о сути предла-
гаемых мероприятий». Пока предложения господина Голомолзина 
продолжают прорабатываться в ведомствах. 

Софья Окунь 

ФАС хочет расширить 
тарифный 
инструментарий
В Минэкономики ее идеи не нравятся 

экономическая политика

 мониторинг
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число 70

миллиардов долларов или «немного меньше» составит чистый отток иностранного капитала 
из РФ в 2015 году, обнародовал вчера свой новый прогноз глава Минэкономики Алексей Улюкаев. Это, по 
словам министра, создает «достаточно комфортную» ситуацию для рубля. Но рубль продолжает ускоренно 
слабеть на падающей цене нефти — она, по словам министра, останется волатильной в ближайшие два-три 
квартала. Минфин ждал оттока $60–65 млрд (см. ”Ъ“ от 25 ноября), а господин Улюкаев в ноябре утверждал, 
что оснований для девальвационных ожиданий или потрясений «у нас сегодня нет» (см. ”Ъ“ от 11 ноября). 
В текущих условиях источником сокращения оттока может стать распродажа валюты домохозяйствами. 0
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ПОСЛЕДСТВИЯ САНКЦИЙ

Санкции  
наложенным платежом

Сохранение экономических 
санкций против Турции до конца 
следующего года приведет к росту 
инфляции в РФ на 0,7%, подсчита-
ли в Европейском банке рекон-
струкции и развития. Ограничение 
поставок продовольствия (в основ-
ном цитрусовых и томатов; 15–20% 
всего импорта в РФ) даст прирост 
общего показателя инфляции сверх 
текущих прогнозов (ЦБ ожидает 
7%) на 0,1–0,2 процентного пункта 
(п. п.), ограничение выездного 
туризма — еще 0,5 п. п., говорится 
в отчете банка. «Запрет на турпо-
ездки в Турцию увеличит спрос 
на внутренние направления, но, 
учитывая их ограниченную емкость, 
это же приведет к удорожанию 
туруслуг в среднем на 25%»,— по-
лагают в банке. По сути, это первая 
оценка полного пакета ограничений 
(в ЦБ ранее прогнозировали лишь 
краткосрочный прирост инфляции 
на 0,2–0,4 п. п. из-за запрета на 
импорт продовольствия). Новые 
риски повышения инфляции будут 
сдерживать ЦБ от дальнейшего по-
нижения ключевой ставки (сейчас 

11%), отмечают аналитики Barclays. 
А в Danske Bank указывают на на-
растание геополитических рисков 
для рубля и оттока капитала.

Влияние на турецкую эконо-
мику будет более выраженным 
и может лишить ее 0,3–0,7% ВВП, 
основной негативный эффект будет 
связан с прекращением турпотока 
из РФ в летние месяцы (около 
12% всего турпотока в страну, 
порядка $3 млрд недополученных 
доходов). Дополнительные потери 
может обеспечить сокращение 
инвестиций в курортную недвижи-
мость (россияне вкладывали в нее 
$400–450 млн в год), а также уход 
с российского рынка турецких 
строительных компаний. За три 
года их выручка составила около 
$10–12 млрд, это 0,3–0,4% ВВП 
Турции в год, хотя расходы на 
турецкий персонал и импорт строй-
материалов оцениваются не более 
чем в треть этой суммы.

Всего доходы, получаемые ту-
рецкими компаниями от торговли 
с РФ (во всех сферах, включая 
оказание услуг), составляют 
$15–16 млрд, или 2% ВВП Турции, 
подсчитали в Barclays. На сопо-
ставимую сумму РФ поставляет 
в Турцию углеводороды — она 
обеспечивает 56% турецкого 
импорта газа (второй поставщик, 
Иран,— около 20%). Доля же РФ 
в поставках нефти с 2008 года 
сократилась на порядок — с 33% 
до 3,5%. Общий объем торговли 
также снизился: импорт из Турции 
сократился за год на 36%, доля 
РФ в турецком экспорте — с 3,8% 
до 2,7%.

Татьяна Едовина
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ДОЛЯ РОССИЙСКИХ УГЛЕВОДОРОДОВ 
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«В краткосрочном периоде 
переход в серый сектор — меха-
низм торможения спада, так как 
это тормозит темпы сокращения 
доходов. В 2009 году в России до-
ходы в неформальном секторе 
резко росли, быстрее всего в тор-
говле, строительстве и нефор-
мальных услугах, в неторгуемых 
секторах»,— говорит экономист 
представительства Всемирного 
банка в РФ Сергей Улатов. Впро-
чем, это исключительно крат-
косрочный эффект, долгосрочно 
тень потенциал роста сокраща-
ет. «Когда люди переходят из фор-
мального в неформальный сек-
тор, производительность снижа-
ется в разы, что означает умень-
шение потенциального ВВП. Это 
доказывают наши исследования 
в переходных экономиках — Бра-
зилии, Мексике и т. д.»,— говорит 
экономист. Оценок эффектов по 
2015 году для России в банке пока 
не делали, но «одно из основных 
отличий текущего кризиса от 
кризиса 2009 года — неформаль-
ный сектор абсорбирует меньше 
рабочей силы из формального», 
добавляет Сергей Улатов.

По данным Росстата, объем 
занятости в теневом секторе в 

России (на 1 июня 2015 года — 
15,4 млн человек) в последние 
пять лет увеличивался постоянно 
— в 2010 году его доля составляла 
16,4%, к 2014-му выросла до 20%. 
Увеличение тени Росстат зафик-
сировал уже в 2013 году однов-
ременно с первыми признаками 
инвестиционного спада. Власти 
в России в краткосрочные благот-
ворные эффекты тени явно не ве-
рят: так, в ноябре 2015 года прави-
тельство инициировало уголов-
ную ответственность за неуплату 
страховых взносов в соцфонды.

В любом случае и такой «ан-
тикризисный ресурс», как тень, 
тоже исчерпаем. Как свидетель-
ствуют данные исследования 
Superjob, население деклариру-
ет все меньшее согласие рабо-
тать за серую и черную зарпла-
ту: с 2009 года число лояльных 
к тени как работодателю сокра-
тилось на 19 п. п.— с 60% опро-
шенных до 41%, и для 35% работа 
в тени уже твердо неприемлема. 
Как отмечается в исследовании, 
большая часть тех, кто в 2015 го-
ду готов принимать зарплату в 
конверте, еще не имела опыта 
работы по белой схеме.

Дмитрий Бутрин,  
Алексей Шаповалов, 
Анастасия Мануйлова 

Будет тень,  
будет и пища

ФНС завершила первый 
этап строительства ин-
фраструктурного ком-
плекса, обеспечившего 
ей, ФНС и Минфину ры-
вок в развитии приклад-
ных IT-технологий: в Ниже-
городской области вчера 
введен в действие второй 
федеральный центр обра-
ботки данных (ЦОД) Мин-
фина. Новые возможности 
системы, позволяющей 
помимо прочего откла-
дывать вопрос об измене-
нии налоговых ставок за 
счет эффективности ад-
министрирования, гла-
ва ФНС Михаил Мишус-
тин продемонстрировал 
премьер-министру Дмит-
рию Медведеву: операции 
в рознице с использовани-
ем новых контрольно-кас-
совых аппаратов по всей 
стране налоговиками про-
веряемы в режиме реаль-
ного времени.

ЦОД в Городце (Нижего-
родская область) — второй 
базовый объект системы 
хранения и обслуживания 
информационных потоков 
Минфина. Первым был вве-
ден в строй ЦОД в подмосков-
ной Дубне в мае 2015 года 
(см. 

”
Ъ“ от 26 мая) и позволил 

ФНС, реализующей проект, 
начать переход с 2015 года к 
«единому налоговому фай-
лу» для всех налоговых дан-
ных РФ в рамках федерально-
го хранилища данных. Треть-
им крупным элементом сис-
темы должен стать резерв-
ный ЦОД в Волгоградской 
области, его предполагается 
строить в 2017–2020 годах.

Объект в Городце открыва-
ли премьер-министр, глава 
Минфина Антон Силуанов и 
глава ФНС. По словам Миха-
ила Мишустина, завершение 
строительства инфраструкту-
ры единого налогового фай-
ла «минимизирует возмож-
ность применения незакон-

ных схем уклонения от упла-
ты налогов и позволит изме-
нить организацию налогово-
го контроля, автоматизиро-
вать налоговые процедуры и 
свести к минимуму провер-
ки добросовестного бизнеса». 
Уже на базе существующей на 
начало 2015 года инфраструк-
туры ФНС запустила в пер-
вом квартале автоматизиро-
ванную систему контроля за 
НДС (АСК НДС-2), которая рез-
ко и одномоментно позволи-
ла налоговой службе повы-
сить прозрачность «цепочек» 
уплаты налога на добавлен-
ную стоимость и выявить 
«разрывы» в его уплате. Рост 
IT-возможностей финансо-
вых ведомств с запуском пол-
ной системы, в том числе раз-
витие мощностей налогово-
го мониторинга и электрон-
ных сервисов, глава ФНС по-
казал на этот раз, демонстри-
руя Дмитрию Медведеву сис-
тему контроля за применени-
ем контрольно-кассовой тех-

ники (АСК ККТ). Новое поко-
ление ККТ, напомним, пере-
дает в ФНС информацию о 
продажах в режиме реально-
го времени — в режиме он-
лайн было зафиксировано 
сообщение о розничной про-
даже в книжном магазине в 
Казани (система по поруче-
нию первого вице-премьера 
Игоря Шувалова отрабатыва-
лась в четырех пилотных ре-
гионах — Москве, Татарста-
не, Московской и Калужской 
областях). Господин Мишус-
тин представил и публичный 
интернет-сервис ФНС по про-
верке легальности кассовых 
чеков для граждан.

В свою очередь, для каз-
начейства Минфина возмож-
ности двух ЦОДов пока толь-
ко начинают использовать-
ся. По словам Антона Силуа-
нова, «запуск системы ЦОДов 
позволит повысить качество 
управления госфинансами и 
эффективность использова-
ния бюджетных средств при 

формировании и обработке 
финансовой информации» — 
на базе центров в Дубне и Го-
родце создается общая систе-
ма «электронного бюджета».

Для налогоплательщиков 
рывок структур Минфина в 
IT-оснащенности — не толь-
ко новости о росте эффектив-
ности контрольных возмож-
ностей ФНС. Цифровизация 
налоговых служб — миро-
вой тренд, и это постепенно 
сокращает трансакционные 
издержки при уплате нало-
гов и работе с отчетностью. 
Но для добросовестных на-
логоплательщиков актив-
ность ФНС в этой сфере — 
сейчас, пожалуй, единствен-
ный (кроме политических 
обязательств правительства) 
крупный фактор, играющий 
против повышения номи-
нальных ставок налогов,— 
рост сборов за счет улучшен-
ного администрирования 
выступает альтернативой.

Дмитрий Бутрин

Следят за руками
Розничные продажи уже видны ФНС в режиме реального времени

Премьер-министр Дмитрий Медведев, министр финансов Антон Силуанов (в центре)  
и руководитель ФНС Михаил Мишустин (справа) обсудили изменение налоговых реалий  
в связи с прогрессом в IT-сфере  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Но в последнее время он стал 
ближе к партии: принял участие 
в бюро ее высшего совета во гла-
ве с Борисом Грызловым, а так-
же в партийном приеме 1 декаб-
ря вместе с лидером «Единой Рос-
сии» Дмитрием Медведевым.

Новая риторика может озна-
чать, что на думских выборах Сер-
гей Собянин возглавит москов-
ских единороссов. Возможность 
такого варианта 

”
Ъ“ подтвердили 

источники в партии.
Секретарь генсовета партии 

Сергей Неверов призвал столич-
ных единороссов регистриро-
ваться на праймериз и отобрать 22 
мая «сильных политиков, тех, кто 
пользуется поддержкой граждан». 
По его словам, «Единой России» в 
ходе думской кампании «предсто-
ит развеять много стереотипов» — 
например, тот, что она всегда бы-
ла у власти (он настаивал, что в 
2003 году и ранее ЕР набирала не 
более 37% и не получала большин-
ства в Госдуме).

Секретарь столичного отде-
ления Николай Гончар сооб-
щил, что на выборы партия пой-
дет под условным лозунгом «Кто 
за 

”
Единую Россию“ — тот за Пу-

тина». При этом он предупредил, 
что у ЕР «нет монополии на под-
держку президента», это будет де-
лать большинство из тех 14 пар-
тий, имеющих право выдвинуть-
ся без сбора подписей, «кто готов 
целовать портрет президента, а 
раньше стояли на Болотной пло-
щади, и в петлице у них были от-

нюдь не георгиевские ленты». По 
его словам, кампания будет об-
щая по округам и по списку, двух 
штабов не будет, поэтому каждый 
кандидат будет вести агитацию за 
партию. Столичные единороссы 
намерены также бороться за явку 
на праймериз.

По словам одного из источни-
ков 

”
Ъ“ в партии, сейчас идет ди-

скуссия, стоит ли делить Москву 
на три региональные группы: за-
кон и количество избирателей это 
позволяют. В этом случае столич-
ным партийцам понадобится три 
ярких фигуры (так традиционно 
делает в Москве «Справедливая 
Россия»). Однако вероятнее, что 
столица останется единой регио-
нальной группой, и тогда кампа-
ния окажется вертикально ори-
ентированной на мэра. Так же мо-
жет быть и в Санкт-Петербурге. По 
сведениям 

”
Ъ“, актив питерских 

единороссов рассматривает на 
роль лидера списка спикера Гос-
думы Сергея Нарышкина, если го-
род не будет разбит на группы. От-
дельную группу может составить 
и Чечня во главе с Рамзаном Ка-
дыровым. В числе таких лидеров 
единороссы называли также гу-
бернатора Амана Тулеева, мотиви-
ровав это его высоким рейтингом.

Исключения будут штучными. 
Нескольким главам регионов не 
нужно участвовать в предвари-
тельном отборе, поскольку они 
уже зарекомендовали себя с элек-
торальной точки зрения. Съезд 
(пройдет в два этапа — в феврале 
и в июне 2016 года) уполномочен 
внести в списки кандидатуры от-

дельных партийных лидеров. 
Другим губернаторам, особен-
но в 38 регионах, где намечены 
плановые выборы заксобраний, 
может быть предложено возгла-
вить списки «Единой России» на 
региональных выборах, тем бо-
лее что общая логика кампании 
будет единой. К таким регионам, 
например, относятся Московская 
область и Красноярский край. 
Напомним, ранее в руководстве 
партии обсуждалось, что на вы-
борах в Госдуму «Единая Россия» 
должна избавиться от губернато-
ров-паровозов. Ради этого было 
предложено создать меньшее ко-
личество групп, чем количество 
субъектов.

По мнению политолога Евге-
ния Минченко, у «Единой России» 
есть три ярких исключения: Рам-
зан Кадыров, Аман Тулеев, Рустам 
Минниханов (глава Татарстана), 
которые помогут мобилизовать 
элиты. В этом случае думские вы-
боры для господина Кадырова ста-
нут фактически референдумом о 
доверии, который может понадо-
биться ему в случае, если прямые 
выборы в Чечне все-таки будут от-
менены, как во всех кавказских 
республиках. По словам эксперта, 
такой формат уже использовался 
в Ямало-Ненецком автономном 
округе, где губернатор Дмитрий 
Кобылкин возглавил список «Еди-
ной России» на выборах в окруж-
ной парламент, а затем как выдви-
женец президента прошел проце-
дуру одобрения законодательным 
органом субъекта.

Ирина Нагорных

Сергей Собянин  
исполнит партию в Москве
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КоАП готовятся внести в Госдуму 
с учетом президентских 
рекомендаций

Глава думского комитета по конституционному законодательст-
ву Владимир Плигин вчера заявил, что новая редакция Кодекса 
об административных правонарушениях (КоАП) будет подготов-

лена в течение недели. При этом, по его словам, в ней уже будут 
учтены идеи по декриминализации ряда составов Уголовного 
кодекса «в связи с предложениями президента РФ в послании 
Федеральному собранию». То есть нормы, по которым «в случае 
первичного правонарушения лицо может быть привлечено к ад-
министративной ответственности, а в случае повторного — 
к уголовной ответственности». Напомним, что 3 декабря в своем 
послании Владимир Путин попросил Госдуму поддержать пред-
ложения Верховного суда (ВС) о декриминализации ряда статей 
УК и «перевести преступления, не представляющие большой об-
щественной опасности, в разряд административных правонару-
шений». При этом президент подчеркнул, что «повторное совер-
шение проступка должно квалифицироваться уже как уголовное 
деяние». Примечательно, что законопроект ВС также еще не 
внесен в Госдуму. Отдел политики
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Горсовет Петрозаводска может рас-
смотреть вопрос об отставке мэ-
ра Галины Ширшиной 16 декабря. 
Об этом ”Ъ“ рассказал глава фрак-
ции «Единой России» Алексей Беля-
нинов. Фракция партии власти уже 
начала сбор подписей для вынесе-
ния инициативы на сессию. Спикер 
совета Геннадий Боднарчук назвал 
отставку госпожи Ширшиной «пер-
воочередной задачей» депутатов. 
О том, что депутаты попытаются от-
править ее в отставку, Галина Шир-
шина говорила ”Ъ“ еще в ноябре. 
Источники ”Ъ“ утверждают, что ад-
министрацию города может возгла-
вить руководитель комитета заксо-
брания по ЖКХ Анна Позднякова.

Члены фракции «Единой России» в 
горсовете Петрозаводска начали сбор 
подписей для вынесения вопроса об от-
ставке мэра города Галины Ширшиной 
на ближайшую сессию собрания 16 дека-
бря. «Если что-то не успеем, то вопрос мо-
жет быть рассмотрен на заседании 25 де-
кабря»,— сказал 

”
Ъ“ глава фракции еди-

нороссов Алексей Белянинов. Иниции-
ровать рассмотрение вопроса об уволь-
нении могут не менее десяти депутатов, 
во фракции «Единой России» состоит 14 
человек. Спикер горсовета Геннадий Бод-
нарчук сказал 

”
Ъ“, что «все будет зависеть 

от инициативы депутатов». Выступая 4 
ноября на конференции единороссов, 
спикер назвал «первоочередной задачей 
депутатского корпуса» «вынесение вер-
дикта госпоже Ширшиной и ее команде, 
отставку главы города». «Мы уже не зна-
ем, что делать. По сведениям судебных 
приставов, мэрия не исполнила 72 реше-
ния суда. Провалы идут по всем направ-
лениям, город превратился в огромную 
помойку»,— заявил господин Боднар-
чук. Депутат Павел Сандберг сказал 

”
Ъ“, 

что «давно выражает недовольство рабо-
той администрации города и готов под-
писаться под инициативой».

«Боднарчук так много заявляет про 
мою отставку то вместе с депутатами, то 
по отдельности, пусть уже сделают что-
нибудь, чтобы я могла предпринимать 
действия»,— сказала 

”
Ъ“ Галина Шир-

шина. Закон о местном самоуправле-
нии дает право губернатору и горсове-
ту инициировать отставку мэра. Среди 
оснований — неисполнение каких-ли-
бо обязанностей в течение трех месяцев, 
нарушение закона о противодействии 
коррупции, неоднократное неисполне-
ние решений суда, два «неуда» за ежегод-

ные отчеты и т. д. На вопрос 
”
Ъ“, по како-

му основанию планируется отправить в 
отставку мэра Петрозаводска, спикер от-
ветил, что «причин достаточно». Галина 
Ширшина заявляла «Ъ», что «законных 
способов» отправить ее в отставку у де-
путатов нет, и она обжалует такое реше-
ние в суде, если оно состоится.

Напомним, что госпожа Ширшина 
была избрана мэром Петрозаводска в 
2013 году при поддержке «Яблока». Ад-
министрация Карелии во главе с губер-
натором Александром Худилайненом 
конфликтует с градоначальницей пра-
ктически с момента ее избрания. В этом 
году после ареста спикера горсовета Оле-
га Фокина, сотрудничавшего с Галиной 
Ширшиной, депутаты поставили мэру 
«двойку» за годовой отчет. В ноябре в мэ-
рии прошли обыски по уголовному делу 
о предоставлении детям-сиротам не со-
ответствующего требованиям жилья, а 
Галина Ширшина не исключила, что де-
путаты отправят ее в досрочную отстав-
ку за неисполнение полномочий (см. 

”
Ъ“ 

от 12 ноября). Депутат горсовета Викто-
рия Лунькова сказала 

”
Ъ“, что в близких 

к региональной власти СМИ уже пошла 
«новая волна критики мэра».

Депутат заксобрания Карелии от 
«Яблока» Эмилия Слабунова считает, что 
горсовет и администрация республики 

торопятся с отставкой Галины Ширши-
ной из-за предстоящих в сентябре «вы-
боров в Госдуму, заксобрание и горсовет 
Петрозаводска», чтобы «успеть включить 
в городе админресурс».

В случае досрочной отставки госпо-
жи Ширшиной, главой города будет счи-
таться спикер совета, администрацию 
возглавит назначаемый сити-менеджер. 
Всенародные выборы мэра Петрозавод-
ска были отменены заксобранием Ка-
релии в этом году. Источник в депутат-
ском корпусе сказал 

”
Ъ“, что на пост си-

ти-менеджера после отставки Галины 
Ширшиной прочат главу комитета зак-
собрания по ЖКХ, руководителя «Кор-
порации развития Карелии» Анну Позд-
някову. «Она избиралась при поддержке 

”
Яблока“, сейчас состоит в прогуберна-

торском объединении 
”
Гражданская по-

зиция“»,— сообщила Эмилия Слабуно-
ва. По мнению Галины Ширшиной, го-
спожа Позднякова «не является само-
стоятельной в своих решениях»: «Ду-
маю, что она будет исполнять все пору-
чения губернатора. Соглашательская по-
зиция ведет не к поиску эффективного 
решения, а к совершению ошибок, по-
следствия которых не заставят себя дол-
го ждать». Анна Позднякова назвала ин-
формацию о своем переходе в админис-
трацию города чьей-то шуткой. «На пост 
я не претендую. Галина Игоревна дейст-
вующий мэр, обсуждать этот вопрос про-
сто некрасиво»,— заявила она.

Андрей Перцев,  
Таисия Бекбулатова

Депутаты Петрозаводска  
решают задачу Галины Ширшиной
До конца года они намерены отправить ее в отставку

Галина Ширшина считает, что за-
конных оснований для ее отставки 
у петрозаводских депутатов нет   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Обвинение в уклонении от упла-
ты налогов в особо крупном раз-
мере предъявил Следственный 
комитет России (СКР) генераль-
ному директору одного из дочер-
них предприятий «Газпрома» ЗАО 
«Пургаз» Владимиру Евко. Афе-
ра была вскрыта налоговой служ-
бой, а позже к расследованию 
подключились сотрудники МВД  
и СКР. По их версии, господин  
Евко пытался необоснованно ис-
пользовать льготы при исчисле-
нии налога на добычу полезных 
ископаемых. В результате газо-
добывающее предприятие недо-
платило в бюджет только за четы-
ре месяца прошлого года более 
850 млн руб. Эта сумма была аре-
стована на счетах предприятия.

Первыми о претензиях к ЗАО «Пур-
газ» объявили представители нало-
говой службы. В начале 2015 года со-

трудники межрегиональной инспек-
ции ФНС по крупнейшим налогопла-
тельщикам №2 усмотрели в дейст-
виях руководства газодобывающего 
предприятия признаки необоснован-
ного применения льготного коэффи-
циента при исчислении налога на до-
бычу полезных ископаемых (НДПИ). 
В ФНС посчитали, что недоплата в каз-
ну только за период с февраля по май 
2014 года с набежавшими пенями и 
штрафами составила 1,169 млрд руб.

Надо отметить, что ЗАО «Пургаз» 
было образовано как дочернее пред-
приятие «Газпрома» еще в 1998 го-
ду для реализации проекта промыш-
ленного освоения залежей Губкин-
ского нефтегазоконденсатного место-
рождения в Ямало-Ненецком авто-
номном округе. Как сообщал 

”
Ъ“, по 

мнению налоговиков, «Газпром» про-
должает контролировать «Пургаз», 
а согласно Налоговому кодексу РФ, 

подконтрольные «Газпрому» компа-
нии должны платить почти в два ра-
за больше НДПИ, чем независимые 
производители. В 2012 году монопо-
лия приняла специальные меры, что-
бы оптимизировать уплату НДПИ. 
Так, «Газпром» продал 1% в своем СП 
«Нортгаз» НОВАТЭКу, доведя пакет по-
следнего до 50%. А 23 ноября 2012 года 
«Газпром» официально объявил о сни-
жении своей доли в «Пургазе» с 51% до 
49,29%. Однако в ФНС посчитали, что 
доля прямого и косвенного участия 
«Газпрома» в «Пургазе» все же превы-
шает 50%. А потому льготный коэф-
фициент 0,673 к общеустановленной 
ставке 700 руб. за 1 тыс. кубометров 
газа при добыче природного газа ру-
ководство «Пургаза» умышленно при-
менило необоснованно. Газодобыва-
ющая компания пыталась оспорить 
выводы налоговиков в арбитражных 
судах, но безуспешно. В ходе длитель-

ных разбирательств устанавливалась 
доля участия монополии в ЗАО. Осо-
бо суд отметил, что действия по смене 
акционеров в «Пургазе» были направ-
лены «исключительно на получение 
необоснованной налоговой выгоды».

В июле и сентябре текущего года 
следователями управления СКР по 
Северо-Восточному административ-
ному округу Москвы были возбужде-
ны два уголовных дела об «уклоне-
нии от уплаты налогов в особо круп-
ном размере» (ч. 2 ст. 199 УК РФ). Опе-
ративники ГУЭБиПК МВД, участвую-
щие в расследовании, предполагали, 
что за налоговой аферой стоит целая 
преступная группа. Впрочем, вскоре 
два уголовных дела объединили в од-
но, но обвинение предъявили лишь 
одному фигуранту — генеральному 
директору «Пургаза» 69-летнему Вла-
димиру Евко. Инкриминируемая ему 
статья УК предусматривает до шести 
лет лишения свободы, однако, как по-
яснила 

”
Ъ“ официальный представи-

тель Главного следственного управ-
ления СКР по Москве Юлия Ивано-
ва, в отношении пожилого мужчи-
ны следователи ограничились под-
пиской о невыезде. По данным 

”
Ъ“, в 

ходе следствия были установлены че-
тыре банковских счета ЗАО «Пургаз» 
в Альфа-банке, Сбербанке, Газпро-
мбанке и Запсибкомбанке. Решени-
ем Останкинского райсуда Москвы 
на них был наложен арест на сумму 
854 355 102 руб.— именно такие циф-
ры фигурируют в материалах следст-
вия как недоплаченный налог.

В СКР особо отмечают, что «необ-
ходимые следственные действия и 
оперативно-разыскные мероприя-
тия» продолжаются. А потому нельзя 
исключать, что в деле могут появить-
ся как новые обстоятельства, так и но-
вые фигуранты. Как рассказывал 

”
Ъ“, 

аналогичные претензии по недопла-
ченным НДПИ могут быть предъяв-
лены к «Пургазу» и за другие налого-
вые периоды — вплоть до 2012 года. 
Получить комментарии «Пургаза» от-
носительно сложившейся ситуации 

”
Ъ“ не удалось. Между тем в «Газпро-

ме» ранее заявляли, что конфликт во-
круг недоплаченных налогов касает-
ся только самого налогоплательщика 
и контролирующих органов.

Владимир Баринов

Как стало известно ”Ъ“, в Генпро-
куратуре решили усилить направ-
ление международно-правового 
сотрудничества. Новым замести-
телем генпрокурора Юрия Чайки 
может быть назначен Саак Кара-
петян, возглавляющий соответ-
ствующее управление надзорно-
го ведомства. При этом многие 
годы курировавший международ-
ные отношения заместитель ген-
прокурора Александр Звягинцев, 
сложив полномочия, станет со-
ветником господина Чайки.

По данным источников 
”
Ъ“, 67-лет-

ний Александр Звягинцев сейчас на-
ходится в отпуске, который продлит-
ся до новогодних праздников, а вско-
ре после них, как предполагается, Со-
вет федерации рассмотрит его рапорт 
о выходе на пенсию. Кстати, после не-
давних поправок, внесенных в закон 
о прокуратуре, генпрокурор и его за-
местители могут работать до дости-
жения 70-летнего возраста. Одновре-
менно, отмечают собеседники 

”
Ъ“, се-

наторам предстоит рассмотреть пред-
ставление Юрия Чайки о назначении 
на освободившуюся должность ново-
го заместителя генпрокурора. Счита-
ется, что им станет 55-летний Саак Ка-
рапетян, с 2006 года возглавляющий 
главное управление международно-
правового сотрудничества надзорно-
го ведомства, до этого являвшийся де-
путатом Госдумы и чиновником Ми-
нюста, принимавшим участие в раз-
работке такого важного закона, как за-
кон об адвокатуре.

Предполагаемые перестановки в 
самой Генпрокуратуре не комменти-
руют, однако, как подчеркивают вы-
сокопоставленные источники 

”
Ъ“, 

они никак не связаны с недавним рас-
следованием Фонда борьбы с корруп-
цией, которое генпрокурор Чайка на-
звал «заказным», а изложенные в нем 
сведения — «заведомо ложными».

Следует отметить, что Александр 
Звягинцев является одним из наибо-
лее опытных и уважаемых работни-
ков надзорного ведомства — с 1990 
года он руководил центром информа-
ции и общественных связей сначала 
Прокуратуры СССР, а затем и Генпро-
куратуры РФ. С этой должности он в 
2000 году был назначен заместите-
лем генпрокурора и остался на ней 
при двух руководителях надзорного 
ведомства — Владимире Устинове и 
Юрии Чайке. При этом в последние 
годы господин Звягинцев курировал 
в Генпрокуратуре международно-пра-
вовые отношения. Именно они даже 
в условиях санкций продолжают яв-

ляться визитной карточкой Генпроку-
ратуры. Отметим, что сейчас в сфере 
уголовного судопроизводства Генпро-
куратура сотрудничает с надзорными 
ведомствами более чем 80 государств. 
Многие из них, в том числе Франция, 
Испания и Швейцария, не только ак-
тивно выдают РФ преступников, но 
и, выполняя решения российских су-
дов, арестовывают их иностранные 
активы для возмещения ущерба.

17 сентября текущего года госпо-
дин Звягинцев был избран вице-пре-
зидентом Международной ассоциа-
ции прокуроров (МАП) по странам Ев-
ропы. МАП является наиболее автори-
тетной организацией прокурорских 
работников, в которую входят пред-
ставители прокуратур почти из 170 го-

сударств. На последней конференции 
МАП, проходившей в ноябре в Сочи, 
участники ассоциации договорились 
о создании в каждом из надзорных ве-
домств спецподразделений, которые 
в онлайн-режиме будут обменивать-
ся информацией по преступлениям 
террористической направленности. 
Идея активного участия прокуроров 
в противодействии терроризму и на-
сильственному экстремизму как раз 
продвигалась Юрием Чайкой и его за-
местителем Звягинцевым. Соответст-
вующее решение МАП на встрече, по-
лучившей восторженные отзывы всех 
ее участников, очевидно, стало звезд-
ным часом заместителя генпрокуро-
ра, после которого он и решил поки-
нуть надзорное ведомство.

При этом, как говорят источники 

”
Ъ“, Александр Звягинцев, возможно, 

сохранит свой пост в МАП, а также ста-
нет советником генпрокурора Чайки. 
В этом качестве он может продолжить 
восстанавливать историю российско-
го надзорного ведомства. Ранее им бы-
ло подготовлено несколько масштаб-
ных трудов, рассказывающих о гром-
ких процессах и самом надзорном ве-
домстве, в частности трилогия о ру-
ководителях прокуратур Российской 
империи, Советского Союза и Россий-
ской Федерации. Именно он создал 
музей надзорного ведомства и стал од-
ним из авторов геральдического зна-
ка Генпрокуратуры, вписав в его цен-
тре слово «закон» с твердым знаком.

Николай Сергеев

Юрий Чайка обновляет внешнюю политику
Его новым заместителем может стать прокурор-международник

По данным ”Ъ“, сегодня Тверской 
райсуд Москвы рассмотрит хо-
датайство следственного депар-
тамента МВД России о заочном 
аресте бывшего предправления 
и совладельца ОАО «Кредитбанк» 
Эдуарда Чилингарова. Скры-
вающемуся за границей банки-
ру инкриминируется организа-
ция хищения у вкладчиков почти 
900 млн руб. Кроме того, право-
охранительные органы распола-
гают данными, что за границу из 
Кредитбанка по так называемой 
молдавской схеме было выведе-
но порядка 25 млрд руб.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 160 УК РФ 
(присвоение или растрата), фигуран-
тами которого на данный момент яв-
ляются бывшие предправления Кре-
дитбанка Эдуард Чилингаров, дирек-
тор московского филиала этой фи-
нансовой структуры Антон Суровцев, 
начальник кредитного отдела Мари-
на Салугина и руководитель ООО «ТД 

”
Караван“» Андрей Веселов, было воз-

буждено в сентябре 2015 года по заяв-
лению представителей АСВ. Именно 
этой организации перешли все дол-
говые обязательства Кредитбанка по-
сле отзыва у него лицензии в октябре 
2014 года (в феврале 2015 года при-
знан банкротом). Господа Суровцев, 
Салугина и Веселов (последним дво-
им инкриминируется пособничество 
в совершении преступления.— 

”
Ъ“) 

были задержаны 1 октября. На следу-
ющий день Тверской райсуд столицы 
по ходатайству следствия избрал всем 
троим меру пресечения в виде ареста. 
Эдуард Чилингаров для МВД оказался 
недоступен. Узнав об обращении АСВ 
в правоохранительные органы, быв-
ший предправления и совладелец 
Кредитбанка, а также еще трех разо-
рившихся финансовых структур (Ин-
промтехбанк, Финист-банк и Арго-
банк) уехал за границу. Сегодня Твер-
ской райсуд рассмотрит ходатайст-
во следственного департамента МВД 
России о его заочном аресте. Данная 
санкция необходима для организа-
ции международного розыска госпо-
дина Чилингарова — искать его те-
перь будут по линии Интерпола.

Как установили сотрудники ГУЭ-
БиПК МВД, именно бывший комсо-

мольско-партийный работник из Аб-
хазии Чилингаров, любивший пред-
ставляться, как утверждают имевшие 
с ним дело банкиры, родственником 
известного ученого и политика Арту-
ра Чилингарова, является организа-
тором хищения у вкладчиков Креди-
тбанка почти 900 млн руб. По его ука-
занию, как считает следствие, в 2011–
2014 годах господа Суровцев и Салу-
гина выдали «заведомо невозврат-
ные» кредиты 32 фирмам на более 
чем 870 млн руб. Большинство полу-
чателей кредитов были подконтроль-
ны участникам группы. Среди тех, 
кто получил в банке кредиты, значи-
лись ООО «Ренессанс», ООО «Олдис», 
ООО «Автопром», ООО «ТД 

”
Кара-

ван“» и пр. В ходе следствия выясни-
лось, что займы выдавались без како-
го-либо обеспечения, а после получе-
ния денежные средства выводились 
на счета других подконтрольных зло-
умышленникам организаций, в том 
числе за границу.

Кроме того, сейчас правоохрани-
тельные органы проверяют инфор-
мацию о выводе из Кредитбанка по 
так называемой молдавской схе-
ме около 25 млрд руб. В соответст-
вии с ней заключались фиктивные 
сделки, в том числе о кредитовании, 
между офшорными фирмами, гаран-
тами по которым выступали гражда-
не Молдавии. Последние находили 
поручителей из числа российских 
фирм-однодневок. Когда действие 
контрактов истекало, одна из сторон 
по нему не могла расплатиться с дру-
гой. В итоге кредиторы обращались 
в молдавский суд, и тот принуди-
тельно взыскивал долги. Решение су-
да принимали к исполнению судеб-
ные приставы, чьи счета находились 
в кишиневском Moldindconbank. В 
нем же якобы были открыты и кор-
счета Кредитбанка, который обслу-
живал российские фирмы-поручи-
тели. По данным службы по борьбе с 
отмыванием денег Молдавии, с 2010 
по 2013 год только на основании ре-
шений молдавских судов различных 
инстанций с российских фирм-рези-
дентов было взыскано $18,5 млрд. 
На самом же деле схема лишь при-
крывала вывод средств.

Олег Рубникович

Кредитбанк сверяют  
с молдавской схемой
Его бывшего совладельца будут искать  
по линии Интерпола

Заместитель генерального про-
курора Виктор Гринь подписал 
обвинительное заключение по 
делу бывшего генерального ди-
ректора ООО «Евразия Логистик» 
Александра Волкова. Господин 
Волков, ранее уже осужденный 
на восемь лет за хищение у казах-
ского БТА-банка крупных земель-
ных участков в Подмосковье, 
на этот раз обвиняется в хищении 
имущества этого же кредитного 
учреждения на сумму 12,7 млрд 
руб. Обвиняемый признал вину 
и заключил досудебное соглаше-
ние о сотрудничестве.

Как сообщила официальный пред-
ставитель Генпрокуратуры РФ Мари-
на Гриднева, уголовное дело в отно-
шении бывшего генерального дирек-
тора ООО «Евразия Логистик» Алек-
сандра Волкова направлено на рас-
смотрение в Домодедовский суд Мос-
ковской области. Господин Волков, по 
версии следствия, в 2007 году в соста-
ве организованной группы, которую 
возглавлял бывший владелец БТА-
банка и «Евразии Логистик» Мухтар 
Аблязов, путем «обмана членов кре-
дитного комитета и других сотруд-
ников БТА-банка» совершил хище-
ние имущества кредитного учрежде-
ния на сумму свыше 12,7 млрд руб. 
Действия гендиректора «Евразии Ло-
гистик» и его сообщников квалифи-
цированы следствием как мошенни-
чество в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Господин Волков ви-
ну признал и заключил с прокурату-
рой досудебное соглашение о сотруд-
ничестве. Его дело было выделено в 
отдельное производство и будет рас-
смотрено судом в особом порядке.

Это будет уже второй судебный 
процесс над гендиректором «Евра-
зии Логистик». В 2012 году Александр 
Волков был осужден на восемь лет ко-
лонии за хищение у БТА-банка круп-
ных земельных участков. Как посчи-
тал тогда Дорогомиловский суд Мо-
сквы, с помощью Александра Волко-
ва из-под залога банка были выведе-
ны участки площадью около 2,5 тыс. 
га, расположенные в Домодедовском 
районе Подмосковья. Здесь банк пла-

нировал осуществить масштабное 
строительство, однако в 2009 году 
Мухтар Аблязов отдал указания сво-
им подчиненным вывести из-под бан-
ковских залогов эти участки. Суд оце-
нил их стоимость в $730 млн.

Помимо Александра Волкова в 
рамках первого дела на длительные 
сроки были осуждены финансовый 
директор «Евразии Логистик» Ар-
тем Бондаренко, глава юридическо-
го управления компании Денис Во-
ротынцев и директор по экономике 
Алексей Белов. Все они являются и 
фигурантами второго дела. «Расследо-
вание в отношении остальных работ-
ников 

”
Евразии Логистик“ продолжа-

ется»,— отмечают в Генпрокуратуре.
Стоит отметить, что Александр 

Волков из срока, назначенного судом 
в первом приговоре, отсидел немно-
го — спустя два года после вступле-
ния судебного решения в силу он был 
условно-досрочно освобожден из ли-
пецкой ИК-6: суд учел, что он раска-
ялся в содеянном, получил за время 
отбытия наказания шесть поощре-
ний, а также уплатил штраф в разме-
ре 1 млн руб.

Отметим, что на показаниях го-
сподина Волкова во многом было 
построено и обвинение в отноше-
нии известного националиста Алек-
сандра Поткина (Белова), который, 
по версии следствия, несколько лет 
являлся доверенным лицом Мухтара 
Аблязова и управлял подмосковной 
недвижимостью, похищенной по 
указанию последнего из БТА-банка.

Что касается самого господина 
Аблязова, который является основ-
ным обвиняемым в нескольких де-
лах о хищении у БТА-банка в общей 
сложности около $5 млрд, то он был 
арестован во Франции. Местные суды 
несколько раз рассматривали запрос 
Генпрокуратуры РФ о его экстради-
ции, в итоге требование российской 
стороны было удовлетворено. Премь-
ер-министр Франции Манюэль Вальс 
подписал соответствующий документ 
17 сентября этого года, однако Мухтар 
Аблязов обжаловал это решение. Жа-
лоба банкира пока не рассмотрена.

Владислав Трифонов

Имущество БТА-банка 
оценит  
Домодедовский суд
Бывшему гендиректору «Евразии Логистик» 
предстоит второй процесс

Уход от налогов возместили по счету
В четырех банках арестовано около 850 млн рублей, принадлежащих «Пургазу»

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  А Л Е К С А Н Д Р  З В Я Г И Н Ц Е В

Звягинцев Александр Григорьевич родился 8 июля 1948 года 
в Житомире (Украина). Окончил Харьковский юридический институт 
по специальности «правоведение» (1976).

С 1970 по 1987 год работал в органах прокуратуры Украинской 
СССР в Киеве, прошел путь от секретаря до начальника отдела стати-
стики. В 1987 году переехал в Москву, работал прокурором, старшим 
прокурором отдела систематизации и пропаганды прокуратуры СССР. 
В 1987–1990 годах — помощник генпрокурора СССР. В 1990–1991 
годах был начальником центра информации и общественных связей 
прокуратуры, затем возглавлял отдел прокуратуры по связям со СМИ 
и общественностью. С 1992 года — старший помощник генпрокурора 
РСФСР — начальник пресс-центра. В 1993–2000 годах — начальник 
центра информации и общественных связей генпрокуратуры РФ.

С 7 июня 2000 года — заместитель генпрокурора РФ по При-
волжскому федеральному округу. В 2001–2002 годах через суды до-
бился признания противоречащими федеральному законодательству 
нескольких десятков статей конституций Башкирии и Татарстана. 
В январе 2003 года перевелся в Москву. Курировал международно-

правовое управление (добивалось экстрадиции Бориса Бере-
зовского, Ахмеда Закаева, Леонида Невзлина и др.). В 2007 году 
возглавлял делегацию в Лондоне, расследовавшую убийство быв-
шего сотрудника ФСБ Александра Литвиненко. В апреле 2010 года 
вынес решение об экстрадиции в Казахстан бывшего топ-менед-
жера БТА-банка Вероники Ефимовой. В сентябре 2013 году провел 
успешные переговоры в Минске о передаче России арестованного 
гендиректора «Уралкалия» Владислава Баумгертнера. В декабре того 
же года заявил, что в отношении Михаила Ходорковского расследу-
ется несколько уголовных дел, «которые имеют хорошую судебную 
перспективу». В том же месяце тот был помилован Владимиром 
Путиным.

Вице-президент Международной ассоциации прокуроров.  
Известен как писатель. Опубликовал ряд книг о судебной системе  
и истории прокуратуры. Автор серии детективно-политических  
боевиков «Скиф» и «Сармат» («Русский Рэмбо для бизнес-леди»,  
«Естественный отбор» и др.). Часть книг опубликована под псевдони-
мом Александр Ольгин. Награжден орденом Почета.

Новым куратором международного направления в работе Генпрокуратуры вместо Александра Звягинцева (справа) 
может стать Саак Карапетян
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новости

Россия не будет заниматься ми-
литаризацией Арктики, но воен-
ную инфраструктуру в регионе 
восстановит — об этом вчера на 
международном форуме «Аркти-
ка: настоящее и будущее» заявил 
вице-премьер Дмитрий Рогозин. 
До конца 2015 года Минобороны 
РФ завершит строительство 440 
объектов военной инфраструкту-
ры, в которой разместятся фор-
мируемые воинские части. В 2016 
году в регионе будет проведено 
несколько десятков учений раз-
личного масштаба.

Господин Рогозин утверждает, 
что восстановление военной инфра-
структуры в регионе «направлено не 
на милитаризацию Арктики, а на со-
здание благоприятных, спокойных 
условий для жизни и работы людей». 
Замминистра обороны Дмитрий 
Булгаков также считает, что для даль-
нейшего обеспечения безопасности 
России от целого спектра потенци-
альных угроз в Арктике необходимо 
«постоянное военное присутствие».

Напомним, что решение о нара-
щивании сил и средств в регионе 
было принято президентом Влади-
миром Путиным в сентябре 2013 го-
да. Участвуя в селекторном совеща-
нии Минобороны, он тогда заявил, 

что Россия воссоздаст военную ба-
зу на Новосибирских островах, не 
функционировавшую около 20 лет.

Два года велись работы по об-
устройству объектов. По информации 
ТАСС, неделю назад были завершены 
работы по развертыванию и обустрой-
ству шести военных баз на островах 
Котельный (Новосибирские острова), 

Земля Александры (входит в архипе-
лаг Земля Франца-Иосифа), Средний 
(Северная Земля), а также в поселке Ро-
гачево (Новая Земля), на мысе Шмид-
та и острове Врангеля (входят в Чукот-
ский автономный округ). По словам 
генерала Булгакова, до конца этого го-
да в регионе будет построено 440 объ-
ектов военной инфраструктуры, в ко-
торой разместятся формируемые во-
инские части. «В 2015 году морским и 
воздушным транспортом в эти райо-
ны было завезено более 106 тыс. тонн 
строительных материалов — почти в 

три раза больше, чем в 2014 году»,— 
добавил он. В 2016 году, по планам 
Генштаба, будут продолжены работы 
по совершенствованию арктической 
инфраструктуры, в 2017-м должно за-
вершиться строительство объектов аэ-
родрома, а в 2018 году разместятся са-
модостаточные мобильные группи-
ровки войск.

Параллельно со строительством 
российские подразделения вместе 
со спецтехникой постоянно отраба-
тывают задачи по защите объектов 
в Арктике. Только в сентябре межви-
довые учения провели арктическая 
мотострелковая бригада и мобиль-
ные подразделения ВДВ, а Северный 
флот защитил арктическую остров-
ную зону и морское побережье РФ с 
выполнением ракетных, зенитных и 
артиллерийских стрельб. Источник 

”
Ъ“ в Генштабе говорит, что задачи по 

обеспечению безопасности в Аркти-
ке ставятся в том числе из экономи-
ческих соображений: в регионе есть 
большие нефтегазовые запасы, на ко-
торые претендует ряд неарктических 
государств. В 2016 году, по его словам, 
будет проведено несколько десятков 
учений разного масштаба, но направ-
ленных на практическую защиту рос-
сийских интересов в Арктике.

Иван Сафронов

Арктике скомандовали застроиться
Россия развивает военную инфраструктуру на Крайнем Севере

Как выяснил «Левада-центр», 
33% граждан считают, что в бли-
жайшие годы в России может 
произойти усиление пресле-
дования оппозиции. При этом 
большинство россиян чувствуют 
себя свободными. Однако, как 
отмечают социологи «Левада-
центра», в это понятие они «за-
частую вкладывают не наличие 
политических свобод».

На вопрос о том, «может ли в бли-
жайшие годы в России произойти 
усиление преследования инакомы-
слящих, оппозиции», 33% респон-
дентов ответили положительно — 
в 2003 году, к примеру, так отвеча-
ли 16% опрошенных. При этом счи-
тающих, что в ближайшие годы в 
России может произойти установ-
ление диктатуры, стало меньше: в 
2003 году так говорило 24% респон-
дентов, сейчас — 22%. Замдирек-
тора «Левада-центра» Алексей Гра-
жданкин связывает это с тем, что 
«у начала нулевых и наших дней — 
разная повестка». «Тогда шли разго-
воры об усилении вертикали влас-
ти, а сейчас сосредоточение власти 
уже не идет — все уже собрано. И 
это как диктатура не воспринимает-
ся, ему давно подобрано название 

”
суверенная демократия“».

При этом по сравнению с прош-
лым годом число тех, кто говорит о 
возможном преследовании инако-
мыслящих, выросло на 8%, а о дик-
татуре — на 4%. «В 2014 году на фо-
не мобилизации общества вокруг 
власти показатели возможности 
развития диктатуры сократились, 
а сейчас идет обратный процесс 

— общество несколько расслабля-
ется»,— говорит Алексей Граждан-
кин. «Для многих людей диктатура 
символ положительный, и это надо 
учитывать»,— возражает старший 
научный сотрудник Института со-
циологии РАН Леонтий Бызов. От-
метим, что, по тому же опросу «Ле-
вада-центра», число тех, кто счи-
тает, что борьба с «иностранными 
агентами» и «пятой колонной За-
пада» полностью оправданна, вы-
росло с прошлого года на 5% — сей-
час так отвечают 41%, а не согласны 
с ними 25%.

По сравнению с прошлым годом 
на 3% сократилась доля тех, кто чув-
ствует себя свободным в россий-
ском обществе. Но цифра все равно 
остается высокой: если в 1996 году 
свободными себя чувствовали 33%, 
то в 2015 — 66% респондентов «Ле-
вада центра» (см. график). «В это по-
нятие люди зачастую вкладывают 
иные смыслы, чем наличие полити-
ческих свобод»,— говорит Алексей 
Гражданкин. Для части из них речь 
идет о «свободе выстраивать свой 
досуг и не заниматься поиском 
средств к существованию», часть же 
восприняла «признаки возрожде-
ния страны как повышение уровня 
свободы личной». В связи с внеш-
неполитическими факторами лю-
ди начинают «идентифицировать 
себя со страной и считать, что бы-
ли в зависимости от США, Турции, а 
теперь действуют в национальных 
интересах и живут в стране, кото-
рая решает свою судьбу», отмечает 
Леонтий Бызов.

Максим Иванов

66% россиян  
чувствуют себя 
свободными
А почти половина оправдывает  
борьбу с «пятой колонной»

Для Дмитрия Рогозина  
(второй слева) строительство 
военных объектов в Арктике  
не означает ее милитаризацию
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Срок предварительного след-
ствия по делу «о массовых бес-
порядках на Болотной площа-
ди» вновь продлен, на этот раз 
до 6 марта 2016 года. Несколь-
кими днями ранее по делу на два 
месяца арестован еще один фигу-
рант — анархист Дмитрий Бучен-
ков. Правозащитники не исклю-
чают новых задержаний.

О продлении следствия по делу о 
беспорядках на Болотной площади 6 
мая 2012 года сообщил ТАСС со ссыл-
кой на осведомленный источник. 
Новость появилась на фоне известия 
о новом фигуранте дела: на днях аре-
стован до 2 февраля анархист, канди-
дат политических наук, доцент кафе-
дры истории медицины Российско-
го национального исследователь-
ского медицинского университета 
имени Н. И. Пирогова Дмитрий Бу-
ченков. Он обвиняется в примене-
нии насилия к представителю влас-
ти и участии в массовых беспоряд-
ках (ч. 1 ст. 318 УК РФ и ч. 2 ст. 212). 

Это стандартная для следствия фор-
мулировка, по которой ранее были 
привлечены к ответственности не-
сколько фигурантов громкого дела.

Напомним, 6 мая 2012 года в Мо-
скве на Болотной площади санкцио-
нированный «Марш миллионов» пе-
рерос в столкновения с полицией. 
Были задержаны более 400 человек, 
пострадали более 30 полицейских, 
еще несколько десятков человек по-
лучили ранения. Всего в рамках дела 
фигурировали около 30 человек. В от-
ношении некоторых из них уголов-
ное преследование прекращено в 
результате амнистии, объявленной к 
20-летию Конституции РФ. 24 февра-
ля Замоскворецкий суд приговорил 
восьмерых фигурантов «болотного 
дела» к срокам от двух с половиной 
до четырех лет лишения свободы. 

По словам адвоката господина Бу-
ченкова Светланы Сидоркиной, след-
ствие полагает, что он бил полицей-
ского и опрокидывал туалетные ка-
бинки. При этом, сообщила она 

”
Ъ“, 

с клиентом удалось встретиться толь-
ко в понедельник 7 декабря, так как в 
течение нескольких дней следствие 
отказывалось назвать местонахожде-
ние Дмитрия Бученкова. «Дмитрий 
возмущен, что его привлекают к уго-
ловной ответственности: к событи-
ям на Болотной площади он не имеет 
никакого отношения. 6 мая он был у 
своих родственников в Нижнем Нов-
городе и в Москву вернулся поздно 
вечером»,— рассказала 

”
Ъ“ госпожа 

Сидоркина. Следственный комитет 
РФ не ответил оперативно на запрос 

”
Ъ“ об обстоятельствах дела Дмитрия 

Бученкова. Следствие ведет Алексей 
Добарин, который и ранее занимался 
фигурантами «болотного дела».

Руководитель международной 
правозащитной группы «Агора» Па-
вел Чиков отметил, что «болотное де-
ло» с самого начала позициониро-
валось как долгоиграющее: «Дмит-
рий Бученков просто очередной фи-
гурант. Он лишь подтверждает по-
зицию властей о том, что политиче-

ского отбоя не было». Он также отме-
тил, что «не может исключить веро-
ятности нового витка дела, учитывая 
контекст происходящего»: «Иван Не-
помнящих (еще один фигурант де-
ла.— 

”
Ъ“) был помещен под домаш-

ний арест, а Дмитрия Бученкова по-
чему-то с ходу посадили в следствен-
ный изолятор, хотя у него обвине-
ние ровно такое же». Господин Чи-
ков напомнил, что Дмитрий Бучен-
ков известен в анархических и анти-
фашистских кругах (является участ-
ником либертарно-коммунистиче-
ской организации «Автономное дей-
ствие (социал-революционное)»), и 
провел аналогии с делом антифаши-
ста Алексея Гаскарова, приговорен-
ного в 2014 году к трем с половиной 
годам колонии общего режима. «Мо-
тивация посадить Алексея Гаскаро-
ва заключалась именно в преследо-
вании его как одного из лидеров ан-
тифашисткого движения. Здесь, воз-
можно, мотивы те же».

Валерия Мишина

«Болотному делу» добавили срок
Следствие по факту массовых беспорядков 6 мая продлено до 6 марта

В России вчера вынесен 
первый приговор в рам-
ках обновленного зако-
нодательства о митингах. 
Оппозиционный активист 
Ильдар Дадин, которо-
го несколько раз задер-
живали на протестных ак-
циях в Москве, получил 
три года колонии за «не-
однократное нарушение 
установленного поряд-
ка проведения собраний» 
по ст. 212.1 УК РФ, приня-
той Госдумой в 2014 году. 
Правозащитники отмеча-
ют, что еще недавно это не 
являлось даже админист-
ративным правонаруше-
нием, и говорят о новом 
способе давления на гра-
жданских активистов. Де-
путат Госдумы Александр 
Сидякин, участвовавший 
во внесении изменений, 
ужесточающих ответст-
венность за нарушение за-
конодательства о митин-
гах, сравнил участников 
подобных протестов с вер-
бовщиками запрещенного 
«Исламского государства» 
(ИГ), впрочем, не исклю-
чил, что приговор госпо-
дину Дадину смягчит Мос-
горсуд.

Приговор по делу оппо-
зиционного активиста Иль-
дара Дадина вынесла судья 
Басманного суда Наталья Ду-
дарь. Господин Дадин при-
знан виновным по ст. 212.1 
УК РФ («Неоднократное на-
рушение установленного 
порядка организации либо 
проведения собрания, ми-
тинга, демонстрации, шест-
вия либо пикетирования»).

Согласно обвинительно-
му заключению, подсудимый 
был несколько раз задержан в 
ходе протестных акций в Мо-

скве в августе и сентябре 2014 
года. Затем, 15 января текуще-
го года, Ильдар Дадин и еще 
около 100 активистов вышли 
на Манежную площадь с пи-
кетами, требуя отмены при-
говора оппозиционеру Алек-
сею Навальному по делу «Ив 
Роше». В общей сложности на 
активиста за все время его за-
держаний было составлено 
четыре административных 
протокола за участие в несо-
гласованных акциях, а январ-
ский пикет обернулся для не-
го еще и арестом на 15 суток 
за неподчинение полиции. 
Вскоре после истечения сро-
ка административного аре-
ста господин Дадин стал фи-
гурантом уже уголовного де-
ла по ст. 212.1 УК РФ.

Эта статья появилась в Уго-
ловном кодексе сравнитель-
но недавно — летом 2014 го-
да. Ее появлению предшест-
вовала череда поправок к за-
конодательству об уличных 
акциях. Они принимались 
на волне событий на Болот-
ной площади 6 мая 2012 го-
да, когда санкционирован-
ный властями «Марш милли-
онов» перерос в стычки с по-
лицией. Следствие квалифи-
цировало происшедшее как 
массовые беспорядки, по 
этому уголовному делу бы-
ли осуждены десятки участ-
ников акции на Болотной 
площади. Вчера (см. текст на 
этой странице) срок следст-
вия по «болотному делу» был 
продлен до 2017 года.

Уже в июне 2012 года пре-
зидент Владимир Путин под-
писал поправки к КоАП РФ, 
существенно увеличившие 
штрафы за нарушение зако-
нодательства об уличных ак-
циях. Например, организа-

торам несогласованных ми-
тингов теперь грозит 300 тыс. 
руб. штрафа. Ужесточены бы-
ли и правила проведения 
одиночных пикетов: теперь 
городские власти могут сами 
устанавливать минимально 
допустимое расстояние меж-
ду пикетчиками (в Москве 
оно составляет 50 м).

В 2014 году депутаты от 
«Единой России» Александр 
Сидякин и Андрей Красов, 
а также их коллега из «Спра-
ведливой России» Игорь Зо-
тов внесли в Госдуму зако-
нопроект, предполагающий 
уголовную ответственность 
за неоднократное наруше-
ние законодательства о ми-
тингах. Как поясняли авто-
ры, инициатива стала отве-
том на революцию в Киеве. 
В июле прошлого года закон 
вступил в силу. Ст. 212.1 УК 
РФ предусматривает наказа-
ние от штрафа 1 млн руб. до 
лишения свободы сроком 
на пять лет, если речь идет о 
«злостном нарушителе».

Таковым судья Дударь вче-
ра признала активиста Дади-
на. Хотя прокурор в ходе пре-
ний просил приговорить оп-
позиционера, находившего-
ся под домашним арестом, к 
двум годам колонии, суд на-
значил ему наказание в виде 
трех лет лишения свободы. 
Пока оглашена лишь резолю-
тивная часть — доводы судьи 
в пользу подобного пригово-
ра будут известны позднее.

«Это тенденция: в середи-
не нулевых митинги потре-
бовали сложных согласова-
ний, потом появились но-
вые административные ста-
тьи, а в итоге случился пер-
вый приговор. То, что еще де-
сять лет назад не было нару-
шением закона, теперь обес-

печивает реальный срок»,— 
заявил 

”
Ъ“ глава правоза-

щитной организации «Аго-
ра» Павел Чиков. Руководи-
тель правозащитного фон-
да «Общественный вердикт» 
Наталья Таубина считает, что 
подобные приговоры при-
званы отбить у членов про-
тестного движения желание 
выходить на уличные акции: 
«Выглядит так, будто власти 
не хотят не только масштаб-
ных протестных акций, но и 
локальных — вроде сходов 
против постройки торговых 
центров в зеленых зонах». 
Член президентского Сове-
та по правам человека Нико-
лай Сванидзе заявил 

”
Ъ“, что 

он с коллегами в ближайшее 
время изучит дело господи-
на Дадина, чтобы дать ему 
юридическую оценку.

Впрочем, один из соав-
торов ст. 212.1 УК РФ Алек-
сандр Сидякин призвал не 
преуменьшать «обществен-
ную опасность осужденно-
го». «Этот человек умышлен-
но выказывал пренебреже-
ние к обществу, изначаль-
но презрительно относился 
к правовой системе нашей 
страны,— заявил он 

”
Ъ“.— 

Вербовщики ИГ тоже счи-
тают, что ничего плохого не 
делают, рассказывая о пре-
лестях жизни в халифате». 
По его мнению, оппозицио-
нер «знал, что есть такой за-
кон, но публично и осознан-
но его нарушал». «Впрочем, 
я не исключаю, что в Мосго-
рсуде приговор может быть 
пересмотрен»,— добавил он.

Сегодня суд огласит при-
говор еще одному обвиня-
емому по ст. 212.1 УК РФ — 
оппозиционному активисту 
Владимиру Ионову.

Григорий Туманов

Участники митингов  
засидятся после задержаний
Неоднократный нарушитель административного законодательства  
получил три года колонии

Его поздравляет экономист Сергей Алексашенко:
— Дорогой Михаил! Сегодня не круглая дата, поэтому можно обойтись без 
пышных слов. Ты много успел сделать в своей жизни, многого добиться. Но 
тебе рано расслабляться; мы хорошо понимаем, что очень скоро жизнь силь-
но поменяется. И тогда новой России понадобятся и твои знания, и твой 
опыт, и твои силы! Здоровья и бодрости духа!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 58 лет 
председателю Партии  
народной свободы  
Михаилу Касьянову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

2000 2006 2011 2015

ЧУВСТВУЕТЕ ЛИ ВЫ СЕБЯ В НАШЕМ ОБЩЕСТВЕ 
СВОБОДНЫМ ЧЕЛОВЕКОМ? (%)   
ИСТОЧНИК: ЛЕВАДА-ЦЕНТР; ПОСЛЕДНИЙ ОПРОС ПРОВЕДЕН 20–23 НОЯБРЯ СРЕДИ 1,6 ТЫС. ЧЕЛОВЕК 
В 48 РЕГИОНАХ, ПОГРЕШНОСТЬ НЕ ПРЕВЫШАЕТ 3,4%.
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Ильдара Дадина  
полиция ранее  
несколько раз  
задерживала  
на протестных акциях   
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Программная речь президента 
США Барака Обамы, посвящен-
ная борьбе с терроризмом, выз-
вала в Америке новую дискуссию 
о стратегии противодействия 
«Исламскому государству» (ИГ, 
запрещенная в РФ террористи-
ческая группировка). Реакция ве-
дущих претендентов на кресло 
президента США свидетельст-
вует об их разочаровании пред-
ложениями главы Белого дома, 
которые его оппоненты считают 
явно недостаточными. При этом 
последние опросы свидетель-
ствуют о готовности большинст-
ва американцев поддержать су-
хопутную операцию США в Сирии 
и Ираке. Росту решительных на-
строений в обществе способст-
вовала стрельба в Сан-Бернар-
дино — самое масштабное после 
терактов 11 сентября 2001 года 
нападение в США, совершенное 
исламистами.

Выступление Барака Обамы о 
борьбе США с международным тер-
роризмом стало третьим по счету об-
ращением к нации, сделанным из 
Овального кабинета Белого дома за 
время его президентства. Глава госу-
дарства был вынужден прибегнуть к 
столь редкой форме послания, учи-
тывая важность темы.

Бойня в городе Сан-Бернардино, 
которую в минувший четверг устро-
или 28-летний американец Саид Фа-
рук и его жена, 27-летняя урожен-
ка Пакистана Тэшфин Малик, при-
ехавшая в США из Саудовской Ара-
вии, всколыхнула всю Америку. Не-

смотря на то что нападения с приме-
нением огнестрельного оружия про-
исходят в стране регулярно, особый 
резонанс история «калифорнийских 
стрелков» вызвала в связи с тем, что, 
по предварительным данным, напа-
давшие были мусульманами, имев-
шими связи с исламистскими груп-
пировками. В Америке впервые по-
сле терактов 11 сентября 2001 года 
заговорили о вызове, брошенном 
стране международными террори-
стическими организациями.

«Это был теракт, совершенный 
для убийства невинных людей»,— 
подтвердил глава Белого дома, при-
знав, что «в последние годы терро-
ристическая угроза перешла в но-
вую фазу». Впрочем, при этом он был 
осторожен в формулировках, не спе-
ша сделать вывод о том, что нападе-
ние в Сан-Бернардино связано с де-
ятельностью «Аль-Каиды» или «Ис-
ламского государства». «Пока у нас 
нет доказательств, что убийцы на-
правлялись некими террористами 
из-за рубежа или были частью более 
широкого заговора здесь, дома»,— 
сообщил он. Глава Белого дома сде-
лал особый акцент на том, что борь-
ба с терроризмом не должна быть 
интерпретирована как «война Аме-
рики с исламом». «Это как раз то, че-
го добиваются группировки, подоб-
ные ИГ»,— напомнил он.

Призванное успокоить нацию 
обращение президента, впрочем, 
возымело обратный эффект. Веду-
щие претенденты на право пред-
ставлять Республиканскую партию 
на выборах 2016 года обрушились 

на главу Белого дома с критикой, 
обвинив его в нерешительности. 
«Президент не захотел сказать, что 
мы воюем с радикальными ислам-
скими террористами»,— написал в 
Twitter лидер республиканской гон-
ки Дональд Трамп.

Если республиканцы стремят-
ся возложить значительную часть 
вины за провал антитеррористиче-
ской стратегии Белого дома на экс-
госсекретаря США Хиллари Клин-
тон, то сама она в ходе избиратель-
ной кампании пытается отмеже-
ваться от политики Барака Обамы в 
области нацбезопасности. Обраще-
ние президента США совпало с се-
рией публичных заявлений веро-
ятного демократического кандида-
та на выборах-2016, в которых гово-
рится о недостаточности усилий по 
борьбе с терроризмом, предприни-
маемых Белым домом. Несмотря на 
то что ее предложения не столь ра-
дикальны, как идеи республикан-
цев, госпожа Клинтон предлагает со-
здать над Сирией бесполетную зону, 
а также «предоставить большую сво-
боду действий находящемуся в Ира-
ке контингенту США».

Между тем, по данным опроса, 
проведенного телекомпанией CNN 
и социологической службой ORC по-
сле нападения в Сан-Бернардино, 
53% респондентов готовы поддер-
жать сухопутную операцию США в 
Сирии и Ираке против ИГ. При этом 
68% американцев назвали ответ США 
на действия «Исламского государст-
ва» «недостаточно агрессивным».

Сергей Строкань

Барак Обама обратился  
не по-военному
Америка требует от него сухопутной операции в Сирии и Ираке

Во Франции подвели итоги пер-
вого тура региональных выборов, 
которые показали, насколько 
изменилась политическая кар-
та страны. Единственной парти-
ей, которой реально помогли но-
ябрьские теракты, стал крайне 
правый «Национальный фронт» 
(FN) во главе с Марин Ле Пен. 
Во второй тур ее сторонники выр-
вались с сенсационным успехом, 
показав лучшие результаты по-
чти в половине европейских реги-
онов Франции.

Главное поражение в воскресном 
первом туре региональных выборов 
потерпела правящая Партия соци-
алистов (PS). Если после региональ-
ных выборов 2010 года карта Фран-
ции была почти сплошь красной (по 
цвету Соцпартии) — то теперь из 13 
регионов социалисты удержат мак-
симум два — Бретань и Аквитанию—
Лимузен—Пуату-Шаранта. PS может 
записать себе в актив и Корсику, где 
левые преобладают над FN, но только 
отчасти: у Корсики свои национали-
сты — парижские им не указ.

Одерживая в прошлом изби-
рательном цикле победу за побе-
дой, взяв в свои руки регионы, На-
циональное собрание, Сенат, пре-
зидентское кресло и сформировав 
полностью социалистическое пра-
вительство, сторонники Франсуа 
Олланда взвалили на себя и огром-
ный груз ответственности. В итоге 
часть избирателей оттолкнул закон 
о правах сексуальных меньшинств, 
кого-то — провальная судебная ре-
форма, нелиберальная экономиче-
ская программа, рост безработицы 
и, наконец, теракты.

Вопреки ожиданиям, взять ре-
ванш не удалось и правым «Респу-
бликанцам» (LR) во главе с экс-прези-
дентом Никола Саркози. Региональ-
ные выборы могли бы стать для не-
го трамплином к президентским. Но 
пока FN лидирует в шести из 13 евро-
пейских регионов, и без союза с вра-
гами-социалистами «Республикан-
цам» не обойтись.

Даже если во втором туре LR оты-
грает у FN несколько регионов, три-
умф партии Марин Ле Пен забудется 
не скоро. Как не забудется и ее лич-
ный успех — в регионе Нор-Па-де-Ка-
ле—Пикардия председатель FN на-
брала 41,9%. В контексте нынешних 
выборов этот регион выглядит мо-
делью Франции: большой промыш-
ленный район, последние месяцы 
то и дело мелькающий в новостях 
из-за крупнейшего в стране лагеря 
нелегальных мигрантов в окрестно-
стях городка Кале на берегу Ла-Ман-
ша (см. 

”
Ъ“ от 5 августа). Марин Ле 

Пен требует покончить с «джунгля-
ми» (так прозвали лагерь в Кале) по 
всей стране? — Вот пусть и начнет с 
наших, решили избиратели. Теперь 
перед ее будущими противниками 
на президентских выборах стоит 
трудновыполнимая задача — не до-
пустить ее символичной победы сей-
час, на региональном уровне.

Если бы FN во втором туре удер-
жал преимущество во всех шести ре-
гионах, где он лидирует сейчас, по-
ловина населения Франции ближай-
шие пять лет жила бы под управле-
нием крайне правых. Но, по мне-
нию многих экспертов, делать выво-
ды относительно исхода второго ту-
ра голосования пока рано — как и 
проецировать успех Марин Ле Пен 
на президентские выборы 2017 года.

По мнению профессора МГИМО 
Евгении Обичкиной, «из результатов 
первого тура можно делать выводы 
о настроениях французских избира-
телей — но пока еще непрезидент-
ской кампании». «Многое будет за-
висеть от того, насколько в обстанов-
ке нарастающей внутренней исла-
мистской угрозы и миграционного 
кризиса французы будут готовы по-
жертвовать демократическими цен-
ностями в угоду своему разочарова-
нию в традиционных политических 
силах,— пояснила она 

”
Ъ“.— Пока 

эта точка кипения еще не пройдена. 
И большинство французов, когда вы-
вешивают на окнах триколор, дума-
ют о своей демократической Фран-
ции, родине прав человека, а не о 
знамени Марин Ле Пен».

На руку умеренным партиям в 
предстоящем в воскресенье втором 
туре может сыграть система голосо-
вания. Их кандидатам будет доста-
точно опередить своих оппонен-
тов, чтобы получить в качестве бо-
нуса четверть мест плюс свою про-
порциональную долю от оставших-
ся кресел в региональном совете. Со-
циалисты устами первого секретаря 

PS Жан-Кристофа Камбаделиса уже 
призвали своих сторонников под-
держать оппонентов из LR против 
FN, а в тех регионах, где идут к побе-
де представители семьи Ле Пен, по-
литики-социалисты уже сняли свои 
кандидатуры, отдав, таким образом, 
голоса кандидатам LR. Кроме того, 
у конкурентов FN сохраняется над-
ежда, что многие из 50,2% избирате-
лей, не участвовавших в первом ту-
ре голосования, скажут свое слово 
во втором.

Каким бы ни был его исход, по 
мнению директора франко-россий-
ского аналитического центра «Об-
серво» Арно Дюбьена, успех край-
не правых сил во Франции вряд 
ли выгоден России. По его словам, 
сложившийся, казалось бы, диалог 
FN с Москвой, где Марин Ле Пен и 
ее отец не раз бывали с визитами, 
может стать серьезной имиджевой 
проблемой для России и дать допол-
нительный аргумент противникам 
российско-французского сотрудни-
чества. «Кроме того, успех на мест-
ных выборах еще не гарантия побе-
ды на других, а особенно на прези-
дентских выборах,— считает госпо-
дин Дюбьен.— У Москвы уже был 
опыт активного диалога с француз-
ской Компартией, на которую СССР 
делал ставку во времена холодной 
войны и которая долгое время была 
первой по популярности партией 
страны с более чем 20% поддержки. 
Однако к власти во Франции партия 
так и не пришла».

Алексей Тарханов, Париж;  
Галина Дудина

Запланированные на середину  
декабря мирные переговоры 
между конфликтующими сторо-
нами в Йемене оказались под уг-
розой срыва. В противостояние  
сторонников утратившего контр-
оль над ситуацией в стране пре-
зидента Абд-Раббу Мансура 
Хади с захватившими власть по-
встанцами-хуситами из движе-
ния «Ансар Аллах» вмешалась 
террористическая группировка 
«Исламское государство» — она 
взяла на себя ответственность 
за гибель губернатора йемен-
ской провинции Аден. Экспер-
ты предупреждают, что на фо-
не возможного срыва попыток 
мирного урегулирования ситуа-
ции в Йемене юг Аравийского по-
луострова может превратиться 
еще в один полноценный фили-
ал террористической группиров-
ки  «Исламское государство» (ИГ, 
 запрещена в РФ), где она дейст-
вует в соответствии с интереса-
ми своего негласного союзника 
Саудовской Аравии.

Хладнокровное убийство губер-
натора йеменской провинции Аде-
на Джафара Мухаммеда Саада (на его 
кортеж совершил нападение терро-
рист-смертник на заминированном 
автомобиле) повергло в шок между-
народных посредников, ранее ак-
тивизировавших призывы к началу 
переговоров между сторонами йе-
менского конфликта. Мятежники-
хуситы, сумевшие взять под контр-
оль большую часть территории стра-
ны, включая столицу Сану, и отпра-
вившие президента Йемена Абд-Раб-
бу Мансура Хади в изгнание, полу-
чили серьезного конкурента в лице 
«Исламского государства», взявшего 
на себя ответственность за гибель го-
сподина Саада.

В отличие от большинства про-
винций, на территории которых 
продолжается военное противосто-
яние, Аден — стратегическая терри-
тория на юге, включающая главный 
порт Йемена, которую удалось ос-
вободить из-под контроля хуситов. 

Сам же город Аден фактически при-
обрел статус столицы страны под ру-
ководством международно признан-
ного правительства. Именно туда по-
сле восьмимесячного пребывания в 
изгнании на территории отстаиваю-
щей его интересы Саудовской Ара-
вии вернулся президент Хади. Стра-
на с тех пор разделилась на две ча-
сти, одну из которых контролирова-
ло легитимное руководство, а дру-
гую — движение «Ансар Аллах». Тем 
большим ударом оказалось для сто-
ронников господина Хади и возглав-
ляемой Саудовской Аравией коали-
ции арабских государств, нанося-
щей удары с воздуха по хуситам, ата-
ка на Аден — регион, с которого, по 
их замыслу, в Йемене должна была 
начаться реставрация власти леги-
тимного руководства страны. 

ИГ не впервые проявляет себя в 
Йемене: наряду с другой базирую-
щейся там радикальной суннитской 
группировкой «

”
Аль-Каидой“ на 

Аравийском полуострове» оно и ра-
нее принимало на себя ответствен-
ность за тамошние масштабные те-
ракты. Однако на этот раз, за счита-
ные дни до начала официальных пе-
реговоров между хуситами и пред-
ставителями ранее свергнутого ими 
руководства страны, активизация 
ИГ на территории этой страны мо-
жет иметь куда более серьезные по-
следствия.

Дата переговоров между хусита-
ми и властями страны — 15 декаб-
ря — стала известна за считаные ча-
сы до теракта. Ее огласил глава йе-
менского внешнеполитического ве-
домства Абдель-Малек аль-Махаля-
фи. Из его слов следовало, что запла-
нированные на этот день консуль-
тации должны стать принципиаль-
ным шагом с точки зрения выпол-
нения положений резолюции Сов-
беза ООН №2216, призвавшей хуси-
тов отказаться от использования на-
силия и вывести свои вооруженные 
силы с территории всех захвачен-
ных ими районов, включая Сану. 
Таким образом, представители ху-
ситского движения «Ансар Аллах» и 

утратившего позиции руководства 
страны должны были сесть за стол 
переговоров и предпринять попыт-
ку впервые за полтора года воору-
женного конфликта перейти к мир-
ному диалогу.

В рядах возглавляемой Саудов-
ской Аравией коалиции арабских 
государств против повстанцев-хуси-
тов жестко раскритиковали дейст-
вия ИГ. Заместитель главы МИД Объ-
единенных Арабских Эмиратов Ан-
вар Гаргаш предупредил, что случив-
шееся в Адене «не умалит решимо-
сти союзников вернуть Йемену без-
опасность и стабильность». Он заве-
рил: ни Саудовская Аравия, ни ее со-
юзники не пожалеют усилий на то, 
чтобы реставрировать в Йемене ле-
гитимную власть, а «попытки поме-
шать этому террористическими ме-
тодами не будут иметь успеха».

Директор Института религии и 
политики Александр Игнатенко в 
беседе с 

”
Ъ“, впрочем, не исключил, 

что и при таком раскладе ИГ может 
действовать не во вред, а в соответ-
ствии с интересами Саудовской Ара-
вии. По словам эксперта, нанесен-
ный по губернатору Адена удар мо-
жет быть выгоден поддерживаемо-
му Эр-Риядом руководству Йемена 
— в качестве меры по борьбе с сепа-
ратистскими настроениями на юге 
острова, которые в этой провинции 
традиционно были особенно силь-
ны. «Ячейка ИГ в Йемене формиро-
валась из отрядов воюющей на тер-
ритории этой страны 

”
«Аль-Каиды» 

на Аравийском полуострове“,— по-
яснил 

”
Ъ“ господин Игнатенко.— 

Эта трансформация во многом про-
исходила за счет того, что саудовцы, 
спонсировавшие ИГ, постепенно 
стали перекупать отряды 

”
Аль-Каи-

ды“». Для самого ИГ, по словам экс-
перта, активизация на Аравийском 
полуострове могла бы стать «отвле-
кающим ударом на периферии» — 
в период, когда террористическая 
группировка испытывает все боль-
шие трудности непосредственно в 
Сирии и Ираке.

Ольга Кузнецова

Террористы сагитировали 
за «Национальный фронт»
Марин Ле Пен победила в первом туре и ждет второго

«Исламское государство» 
высадилось  
на Аравийском полуострове
Попытки нормализовать ситуацию в Йемене  
оказались под угрозой срыва

Венесуэла сдала вправо
В МИД Китая вчера заверили, что 

«готовы к продолжению работы с Ка-
ракасом, направленной на укрепле-
ние традиционной дружбы». Пози-
цию МИД РФ еще неделю назад изло-
жила его представитель Мария Заха-
рова. Предупредив о «высоком риске 
провокаций» в Венесуэле, она рас-
сказала о «нарастании управляемой 
из-за рубежа информационной кам-
пании» и «жонглировании данными 
различных опросов». «В венесуэль-
ское общество внедряют мысль, что 
результаты голосования априори бу-
дут вызывать сомнения, если не при-
несут желаемого результата одному 
из политических полюсов»,— пре-
дупредила она. Впрочем, президент 
Мадуро итоги выборов признал, так 
что опасения Москвы, похоже, не 
оправдались.

Председатель комитета Совета 
федерации по международным де-
лам Константин Косачев вчера за-
верил, что выборы вряд ли серьез-
но изменят политическую карти-
ну в Венесуэле — стране с «ярко вы-
раженной президентской формой 
правления». Однако эксперты ука-
зывают, что теперь Николасу Мадуро 
придется искать компромисс с пар-
ламентским большинством. «У оп-
позиции хватит голосов, например, 
для принятия закона о политиче-
ской амнистии,— говорит Виктор 
Хейфец.— Если БДЕ получит абсо-
лютное большинство, то уже в апре-
ле (когда начнется вторая половина 
срока Николаса Мадуро.— 

”
Ъ“) смо-

жет объявить референдум о доверии 
главе государства. Смогут они и на-
значать членов Центральной изби-
рательной комиссии. Внешнеполи-
тические договоры находятся в сфе-
ре компетенции правительства, но 
парламент сможет давить на минис-
тров и добиваться пересмотра неко-
торых соглашений».

Российский след
Основное экономическое сотруд-
ничество России с Венесуэлой сос-
редоточено в нефтегазовой сфе-
ре, а основным российским парт-
нером выступает «Роснефть», гла-
ву которой Игоря Сечина с преж-
ним президентом Уго Чавесом свя-
зывала личная дружба. «Роснефть» 
ведет добычу нефти в рамках пяти 
совместных предприятий с вене-
суэльской госкорпорацией PDVSA, 
суммарные запасы которых оце-
ниваются в 20,5 млрд тонн неф-

ти. В частности, ей принадлежит 
40% в СП Petrovictoria, 16,7% — в 
СП Petromonagas, 26,67% — в СП 
Boqueron (также совместно с OMV), 
40% — в СП Petroperija. Кроме того, 
после продажи 20% долей ЛУКОЙ-
Ла и «Сургутнефтегаза» у «Роснеф-
ти» 80% (еще 20% у «Газпром нефти») 
в Национальном нефтяном консор-
циуме, который владеет 40% в СП 
Petromiranda (проект «Хунин-6»).

В 2014 году «Роснефть» и PDVSA 
подписали два долгосрочных кон-
тракта на закупку нефти и нефтепро-
дуктов венесуэльского производст-
ва. До 2019 года российская компа-
ния планирует увеличить добычу 
нефти в Венесуэле до 8 млн тонн (с 
1,6 млн тонн в 2014 году). Кроме то-
го, «Роснефть» думала об участии в 
разработке газоконденсатных ме-
сторождений на шельфе Венесуэ-
лы, а также о строительстве завода 
по производству СПГ. С 2010 по 2014 
год «Роснефть» инвестировала в свои 
проекты в Венесуэле $1,4 млрд. А в 
конце мая нынешнего года Николас 
Мадуро и Игорь Сечин договорились 
довести инвестиции в нефтегазовую 
отрасль до $14 млрд. Кроме того, сов-
местное предприятие с PDVSA по до-
быче тяжелой нефти есть у Газпро-
мбанка (Petrozamora).

В посольстве Венесуэлы в РФ вче-
ра не стали комментировать 

”
Ъ“ воз-

можные последствия победы оппо-
зиции для российско-венесуэль-
ских отношений, пояснив, что «не 
уполномочены говорить на эту те-
му». Посол РФ в Венесуэле Влади-
мир Заемский заявил «РИА Ново-
сти»: «Важно, не станет ли новое 
большинство в парламенте сводить 
счеты с идеологическими против-
никами, но оснований добиваться 
с их стороны расторжения контрак-
тов я не вижу». В российских нефтя-
ных компаниях же отказались об-
суждать судьбу своих инвестиций, 
но, по словам источников 

”
Ъ“, свер-

тывать работу никто не собирается. 
«Если у вас эффективный проект, то 
всегда найдутся люди, с которыми 
можно договориться»,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“. Виктор 

Хейфец также не ожидает пересмо-
тра контрактов с РФ, поясняя: «Ме-
сторождения, на которых работают 
российские нефтяники, специаль-
но подобраны с учетом наших тех-
нологий, так что китайцам с амери-
канцами они просто не нужны».

Связи с Венесуэлой поддержива-
ет и «Интер РАО Экспорт» (входит в 
«Интер РАО»). С 2010 года у компа-

нии есть контракт с венесуэльской 
госкорпорацией Bariven на постав-
ку 13 газотурбинных установок (по-
ставлено уже десять штук). В «Интер 
РАО» отметили, что Bariven — един-
ственный их заказчик в стране, ру-
ководство этой госкомпании назна-
чается правительством, и в «Интер 
РАО» сейчас не ожидают никаких 
изменений.

Еще одна область сотрудничест-
ва — военно-техническая. Ранее в 
интервью 

”
Ъ“ гендиректор Рособо-

ронэкспорта Анатолий Исайкин ут-
верждал, что политические собы-
тия в Венесуэле слабо сказывают-
ся на отношениях между Москвой 
и Каракасом — куда большую роль 
играет экономическая ситуация. 
«Если венесуэльцы с ней справятся, 
то сотрудничество будет продолже-
но, но уже не в таких объемах, как 
было раньше»,— говорил он. Источ-
ники 

”
Ъ“ в сфере оружейной тор-

говли признают, что ожидать от Ка-
ракаса объема закупок, как во вре-
мена Уго Чавеса, не приходится: 
«Это было бы как минимум наивно. 
От нас и сейчас никто не отвернул-
ся, но при Мадуро вести перегово-
ры стало сложнее».

Так или иначе, опрошенные 
”
Ъ“ 

эксперты сходятся во мнении, что 
в нынешних условиях именно пер-
спективы ВТС находятся под наи-
большим вопросом. Оппозиция не 
раз говорила, что стране такое коли-
чество оружия не нужно. Речь идет о 
высокоскоростных самолетах и бата-
реях ПВО, которые активно закупал 
Каракас. «Эти проекты будут подвер-
гаться активной ревизии со стороны 
нового парламента»,— предсказы-
вает 

”
Ъ“ Владимир Семаго, бывший 

зампред совета предпринимателей 
Россия—Венесуэла (де-факто не дей-
ствует уже около семи лет). Впрочем, 
собеседник 

”
Ъ“ не слишком опти-

мистично оценивает и будущее кон-
трактов в других сферах. По его мне-
нию, ключевой ошибкой россий-
ского руководства было то, что «оно 
пошло по проверенному пути: по-
ставило экономические отношения 
исключительно на государственные 
рельсы». В итоге, как отмечает Влади-
мир Семаго, зарождавшийся «про-
дуктивный диалог на уровне частно-
го бизнеса» остался в прошлом.

Павел Тарасенко,  
Дмитрий Бутрин,  
Юрий Барсуков,  
Владимир Дзагуто,  
Дмитрий Козлов,  
Иван Сафронов
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РЕЗУЛЬТАТЫ ПАРТИЙ, КАНДИДАТЫ КОТОРЫХ ЗАНЯЛИ ПЕРВЫЕ ТРИ МЕСТА 

Партия «Национальный фронт» Марин Ле Пен
Партия «Республиканцы» Никола Саркози
Социалистическая партия Франсуа Олланда
Беспартийные кандидаты, придерживающиеся левых взглядов
Региональные партии
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19698,15 (+193,67)
РТС 793,36 (–18,36)
FTSE 100 6223,52 (–14,77)

DAX 30 10886,09 (+133,99)
DJIA* 17709,98 (–137,65)
NASDAQ Composite* 5106,06 (–36,21)

*На 20:20.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.12.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.12.15
Австралийский доллар 50,0986
Английский фунт 103,1502
Белорусский рубль** 37,7725
Датская крона* 99,5389

Доллар США 68,5156
Евро 74,4079
Индийская рупия*** 10,2761
Казахский тенге*** 22,3178

Канадский доллар 51,0739
Китайский юань* 10,6915
Норвежская крона* 79,9137
СДР 95,0120

Сингапурский доллар 48,8038
Новая турецкая лира 23,7382
Украинская гривна* 28,9095
Шведская крона* 80,4873

Швейцарский франк 68,4745
Японская иена*** 55,5367
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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на туррынке в период войны 
с выездными направлениями 
анализирует корреспондент отдела 
«Потребительский рынок» 

Александра 
Мерцалова

Популяризация российского рын-
ка внутреннего туризма принимает 
все более причудливые формы. «Не-
обходимость пляжа и моря — это во 
многом навязанный стереотип по-
следних лет, который мы уже вос-
принимаем как собственное мне-
ние. Наши предки, даже обеспечен-
ные, не ездили массово на загранич-
ные моря»,— заявил глава Ростуриз-
ма Олег Сафонов в интервью «Рос-
сийской газете».

На заграничные моря предкам, 
действительно, попасть было про-
блематично. Но, например, данные 
Госкомстата Украины свидетельст-
вуют, что в 1970 году Крым посети-
ли 5 млн туристов, в 1980-м и во-
все 7,2 млн, а в 2014-м лишь 3,8 млн 
(данные министерства курортов и 
туризма Крыма). В Сочи в прошлом 
году отдохнули 5,2 млн человек, это 
ровно столько же, как и в 1988 го-
ду, в том же 1970 году там побывало 
4,4 млн советских туристов. То есть 
и предыдущим поколениям тяга к 
морю все же была не чужда.

Это не первое удивляющее заяв-
ление куратора отрасли туризма, 
который, как вчера выяснила юрист 
Фонда борьбы с коррупцией Лю-
бовь Соболь, до недавнего времени 
владел двумя виллами на Сейшелах 
(впрочем, вчера же господин Сафо-
нов заявил телеканалу «Дождь», что 
недвижимость уже продал). «Выезд-
ной туризм — это элемент экспор-
та капитала. Туристы работают на 
экономику тех стран, куда выезжа-
ют»,— говорил еще год назад госпо-
дин Сафонов.

Его вчерашнее вступление вызва-
ло плохо скрываемую иронию в про-
фессиональном туристическом со-
обществе. Скорее всего, в Ростуриз-
ме решили, что после недавнего за-
крытия двух самых массовых и по-
пулярных у россиян выездных на-
правлений — Турции и Египта — ту-
чи над рынком выездного туризма 
сгустились окончательно. Ведь, как 
прогнозировали ранее в ведомстве, 
по итогам года рынок внутреннего 
туризма вырастет на 30%. Но тогда 
возникает вопрос: зачем импорти-
ровать идеологически чуждую, но 
так любимую россиянами концеп-
цию «все включено», развивать ко-
торую в России в своем интервью и 
предлагает господин Сафонов? Тем 
более во вчерашнем номере турец-
кой газеты «Акшам» министр куль-
туры и туризма Махир Унал заявил, 
что Турция может вовсе отказаться 
от системы «все включено» (цитата 
ТАСС). Еще раньше такие же наме-
рения высказывали власти Греции. 
Такая мера, по мнению местных 
властей, окажет серьезную поддер-
жку ресторанной отрасли, не изба-
лованной вниманием туристов. Мо-
жет быть, тогда бы и российским ту-
роператорам не пришлось работать 
по навязанным стереотипам. Сей-
час они в неофициальных беседах 
характеризуют уровень развитости 
формата «все включено» в России 
как «трехразовое питание с кефиром 
на ночь, баянистом в фойе и библио-
текой с подшивкой журнала 

”
Работ-

ница“ за 20 лет начиная с 1970 года».

вчера

EXPLAY,

производитель российских смарт-
фонов и планшетов, с 27  ноября 
распустил весь штат сотруд-
ников и может полностью 
свернуть работу по направ-
лению производства мобиль-
ных устройств, сообщил от-
раслевой портал mobiltelefon.ru 
со ссылкой на источники. Explay — 
«родственный» бренд для груп-
пы компаний «Связной». Гендирек-
тор Explay Эдуард Ващенко фигури-
ровал в списках аффилированных 
лиц ОАО «Связной ЦР» и ЗАО «Связ-
ной Банк». Представитель «Связ-
ного» Мария Заикина сообщи-
ла, что в Explay проходит реструк-
туризация. «У акционера компа-
нии есть планы по развитию брен-
да, поэтому говорить о его ухо-
де с рынка некорректно»,— утвер-
ждает госпожа Заикина. По ито-
гам 2014 года выручка ЗАО «Экс-
плей» составляла 11,4   млрд руб., 
а чистая прибыль — 251 млн руб. 
 Мария  Коломыченко

ФСК «ЛИДЕР» 

запустит три новые стройки 
в Московском регионе в 2016 
году, сообщил вчера президент 
компании Владимир Воронин. 
По его словам, речь идет о площад-
ках в районе станции метро «Вла-
дыкино», в Ленинском районе Под-
московья и Мытищах. Общий объ-
ем застройки (жилья и сопутствую-
щей инфраструктуры) на новых пло-
щадках может составить 500 тыс. 
кв. м, а суммарный объем инвести-
ций в них предварительно оценива-
ется в 50   млрд руб., утверждает го-
сподин Воронин. В 2015 году ФСК 
«Лидер» построила 516 тыс. кв. м не-
движимости в подмосковных проек-
тах комплексной застройки и реги-
онах, что на 38% больше, чем годом 
ранее. Екатерина Геращенко

СБЕРБАНК

сообщил о том, что его чистая 
прибыль по РСБУ (российские 
стандарты бухгалтерского 
учета) за 11 месяцев 2015 го-
да составила 201,4   млрд руб. 
То есть к декабрю банк достиг про-
гнозных показателей, называвших-
ся его главой Германом Грефом 
(200   млрд руб. по итогам года). Ди-
намика предыдущих месяцев гово-
рит, что удержаться на этом уровне 
Сбербанку, скорее всего, удастся. 
По сравнению с 11 месяцами 2014 
года чистая прибыль Сбербанка 
упала в 1,4 раза. Отдел финансов

«ТОЛЬЯТТИАЗОТ»

получил нового гендиректо-
ра, следует из выписки из ЕГРЮЛ 
на 7 декабря, опубликованной ФНС. 
В документах с 4 декабря им указы-
вается Сергей Челышев. Бывший 
глава компании Евгений Королев 
заочно арестован и находится в ро-
зыске по уголовному делу о мошен-
ничестве, заведенному в 2012 го-
ду по заявлению «Уралхима» (вла-
деет 9,6% ТОАЗ), так что в послед-
нее время ТОАЗом управляло ЗАО 
«Корпорация ”Тольяттиазот“». При 
этом сам ТОАЗ выпустил сообще-
ние о том, что выявил «факт направ-
ления заведомо ложных сведений 
миноритарного акционера Седыки-
на Е. Я. в адрес ФНС, сопряженный 
с подделкой документов и фальси-
фикацией сведений о составе ак-
ционеров». В «Уралхиме» отмеча-
ют, что события последнего време-
ни, связанные с ТОАЗом, «вызыва-
ют тревогу и свидетельствуют о воз-
можных разногласиях среди мажо-
ритарных акционеров и глубоком 
кризисе управления на предприя-
тии». Речь, как пояснили там, идет 
о заявлениях ТОАЗа о продаже ма-
жоритарного пакета акций Кирсану 
Илюмжинову и последовавших за-
тем отказе от сделки, срывах собра-
ния акционеров, аресте имущест-
ва предприятия и т. д. В «Уралхиме» 
надеются, что «смена единоличного 
исполнительного органа, если она 
подтвердится, не приведет к деста-
билизации работы предприятия». 
Ольга Мордюшенко

правила  
игры

В Ростуризме реши-
ли, что после недав-
него закрытия Турции 
и Египта тучи над 
рынком выездного 
 туризма сгустились 
окончательно

Чтобы лишний раз не иметь де-
ло с контролирующими органа-
ми, крупнейшие производители 
молочной продукции и ритей-
леры решили самостоятель-
но решать вопрос с фальсифи-
катом в торговых сетях. После 
заявления Россельхознадзора 
о том, что 80% сыров в россий-
ских магазинах являются под-
дельными, «Союзмолоко» и Ас-
социация компаний розничной 
торговли (АКОРТ) договорились 
проводить собственные лабо-
раторные исследования молоч-
ной продукции и добровольно 
изымать такие товары с полок.

АКОРТ и Национальный союз 
производителей молока («Союзмоло-
ко») во вторник подпишут соглаше-
ние о борьбе с фальсифицированной 
молочной продукцией. Как следует 
из проекта документа (копия есть у 

”
Ъ“), стороны договорились регуляр-

но собирать образцы молочной про-
дукции, представленной в магази-
нах членов АКОРТ, для проведения 
лабораторных исследований. Если в 
ходе этих проверок будут выявлены 
фальсифицированные товары, они 
будут изыматься с полок, следует из 
текста соглашения. Глава «Союзмоло-
ка» Андрей Даниленко уточняет, что 
изъятие с полок — крайняя мера, ко-
торая будет применяться после пре-
дупреждения в адрес производителя 
и при повторном нарушении.

Партнерство с АКОРТ стало реак-
цией на данные Россельхознадзора 
о том, что 80% сыров в России явля-
ются фальсификатом, признает го-
сподин Даниленко. «Такие заявле-
ния проверяющих органов наносят 
ущерб отрасли, особенно учитывая, 
что реальный уровень фальсифика-

та молочной продукции в зависимо-
сти от группы товара составляет 10–
12%, в сыре — до 25%»,— подчерки-
вает он. Как рассказал председатель 
президиума АКОРТ Илья Ломакин-
Румянцев, в первые дни после огла-
шения данных Россельхознадзора 
продажи некоторых видов молоч-
ной продукции снизились пример-
но на 5–15%. «Для сетей качествен-
ная продукция — гарантия стабиль-
ных доходов»,— отмечает господин 
Ломакин-Румянцев. По словам пред-
ставителя компании X5 Retail Group, 

которая является одним из инициа-
торов соглашения, подписываемый 
документ — пример саморегулиро-
вания, когда производители и ри-
тейлеры решают задачу, связанную 
с качеством продукции.

Результаты проверок стороны бу-
дут направлять в Федеральную анти-
монопольную службу (ФАС) и Роспо-
требнадзор, добавляет глава «Союз-
молока». Он рассчитывает, что коор-
динация деятельности с Роспотреб-
надзором позволит снизить частоту 
проверок, не снижая уровень контр-

оля за счет саморегулирования. В ве-
домстве 

”
Ъ“ заявили, что поддержи-

вают инициативу АКОРТ и «Союзмо-
лока». «Объединение усилий произ-
водителей и ритейлеров достаточно 
эффективная мера»,— считают в Рос-
потребнадзоре. При этом ведомство 
также планирует заключение согла-
шения с АКОРТ и оказание методи-
ческой помощи ритейлерам.

• В мае прошлого года Роспотреб-
надзор фиксировал, что около 70% 
реализуемой молочной продукции 
продается с нарушениями, при этом 
фальсифицированной ведомство 
признавало лишь 8,6%. Наибольшую 
долю фальсификата Роспотребнад-
зор выявил в сливочном масле (19,9%) 
и сгущенном молоке (10,6%), а в сыре 
было сфальсифицировано лишь 7%.
Под фальсификатом и контроли-

рующие органы, и участники рын-
ка подразумевают продукцию, при 
производстве которой использова-
лись растительные жиры, напри-
мер тропическое масло. В качестве 
одной из возможных мер по борьбе 
с фальсификатом министр сельско-
го хозяйства Александр Ткачев пред-
лагает маркировать продукцию с ра-
стительным жиром. «Крупными бук-
вами должно быть указано, что со-
держит продукт, чтобы потребитель 
смог сам определиться, покупать мо-
лочный продукт из молока по более 
высокой цене или продукт с добав-
лением немолочных жиров по более 
низкой»,— говорил министр в сентя-
бре этого года в интервью 

”
Ъ“. По его 

данным, около 20% молочных про-
дуктов, содержащих немолочные 
жиры, продаются без указания этой 
информации на упаковке.

Анастасия Дуленкова, 
Олег Трутнев

В ближайшее время в Крыму заработает 
крупная сеть спутниковой связи. На обо-
рудовании собственного производства 
ее строит красноярское конструкторское 
бюро «Искра» (КБ «Искра»). Самостоятельно 
оказывать услуги связи «Искра» не намере-
на, рассчитывая, что эксплуатировать сеть 
будут местные компании. VSAT-операторы 
предупреждают, что стоимость спутнико-
вой связи может оказаться слишком доро-
гой для крымских потребителей.

Как говорится в материалах Роскомнадзора, 
КБ «Искра» получило радиочастотные присво-
ения для оказания услуг фиксированной спут-
никовой связи в Крыму. В КБ «Искра» уточни-
ли, что они сейчас являются лидером по количе-
ству VSAT-станций на полуострове. По данным 
на январь 2015 года, на территории Крыма бы-

ло смонтировано 50 станций спутниковой свя-
зи, сейчас их количество составляет 72. Это ба-
зовые станции «Искра А» — собственная разра-
ботка компании, в которой используются ком-
плектующие китайского и российского произ-
водства. Таким образом, санкционных рисков 
отказа поставок оборудования западными ком-
паниями нет.

«КБ 
”
Искра“ ведет подготовительную рабо-

ту для оказания услуг связи в Республике Крым. 
Эксплуатировать VSAT-станции будут местные 
партнеры»,— поясняет представитель компании 
Елена Сигида. По ее словам, также в стратегиче-
ские планы входит усиление присутствия в за-
падной части России. В июле КБ «Искра» побе-
дило в конкурсе ФГУП «Космическая связь» на 
строительство и запуск центральной наземной 
станции спутниковой связи (хаба) в городе Дуб-

на Московской области. Запуск хаба запланиро-
ван на начало 2016 года. «Это позволит обеспе-
чить высокоскоростным широкополосным ин-
тернетом жителей западной части России через 
новый российский спутник 

”
Экспресс-АМ6“»,— 

уточнила госпожа Сигида.
По предварительной оценке управляющего 

партнера «ТМТ Консалтинга» Константина Анки-
лова, объем российского рынка VSAT в 2015 годy 
составлял около 7 млрд руб. Всего в стране на-
считывается 65 тыс. станций. КБ «Искра» — один 
из крупнейших игроков по количеству стан-
ций. Также в топ-5 входят «Сетьтелеком» (бренд 
AltegroSky), «Веб Медиа Сервисез» (HeliosNet), 
«Спутник Телекоммьюникейшн Энтетейнмент 
Компани» («Стек.ком») и «Ростелеком».
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Как стало известно 
”
Ъ“, «Соллерс» Вадима 

Швецова может лишиться очередного ино-
странного партнера по СП — японского про-
изводителя грузовиков Isuzu. В этом го-
ду контроль в СП Ford Sollers уже перешел 
к Ford, российская компания прекрати-
ла сотрудничество с Toyota и Mitsui по сбор-
ке Toyota Land Cruiser Prado, а в СП с Mazda 
потеряла право на таможенные льготы. 
На рынке полагают, что в целом бизнес-схе-
ма таких партнерств была прибыльна лишь 
в рамках соглашений о промсборке. Теперь 
же их срок действия истекает, и «Соллерс» 
вынужден концентрироваться на своем 
основном активе — УАЗе.

Вчера Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) одобрила покупку японской торгово-
промышленной корпорацией Sojitz Corp. 21% ак-
ций ЗАО «Соллерс-Исузу» — СП «Соллерс» и Isuzu 
по производству грузовиков. В результате сделки 
Sojitz, уже владевшая 5% в СП, нарастит долю до 
26%. В ФАС 

”
Ъ“ пояснили, что Sojitz покупает акции 

у «Соллерса», доля которого станет ниже контроль-
ной — 45%. В «Соллерсе» отказались от коммента-
риев, в Isuzu не смогли оперативно предоставить 
комментарий по сделке. Источник 

”
Ъ“, знакомый 

с ситуацией, говорит, что «Соллерс» «в перспекти-
ве может полностью выйти из СП и отойти от раз-
вития бренда Isuzu в России, перестав заниматься 
и его дистрибуцией».

•  «Соллерс-Исузу» выпускает грузовики Isuzu 
на мощностях «Соллерса» в Ульяновске. По данным 
СПАРК на сентябрь 2014 года, в СП 66% принадле-

жало «Соллерсу», 29% — Isuzu Motors Limited и 5% — 
Sojitz Corp. В 2014 году выручка СП от продаж со-
ставила 3,67   млрд руб., чистая прибыль — 225 млн 
руб. Данные Ассоциации европейского бизнеса не от-
ражают всего объема продаж бренда Isuzu в РФ. 
В 2015 году СП, по собственным данным, планиро-
вало выпустить порядка 2,5 тыс. грузовиков, в рос-
сийском представительстве Isuzu уверяют, что 
в итоге «от плана не очень сильно отклонились».
Прекращение сотрудничества Isuzu с «Соллер-

сом», по мнению участников рынка, ожидаемо. 
С 2012 года машины Isuzu выпускались на УАЗе 
в рамках соглашения о промсборке, компонен-
ты для них ввозились с таможенными льготами 
(пошлины 0–5% против 15% без льгот). Но это со-
глашение, подписанное по «старым» правилам 
(уровень локализации в 30%, объемы выпуска — 
не менее 25 тыс. автомобилей в год), по данным 
Минэкономики, истекло в феврале. При этом в 
сентябре Isuzu в партнерстве с Itochu подписала 
меморандум о сотрудничестве с группой ГАЗ Оле-
га Дерипаски. Согласно документу, Isuzu может 
рассмотреть возможность организации контракт-
ной сборки своих моделей на мощностях Горьков-
ского автозавода. До конца года компании собира-
лись определиться с «конкретными шагами в реа-
лизуемых проектах», отмечал глава группы ГАЗ Ва-
дим Сорокин.

При этом за последний год структура бизнеса 
«Соллерса» в целом сильно поменялась. В апреле 
«Соллерс» потерял контроль в СП с Ford, при этом 
в перспективе и вовсе может выйти из него. В ав-
густе было прекращено соглашение о сотрудниче-

стве с японскими Toyota и Mitsui по сборке Toyota 
Land Cruiser Prado. В Toyota отмечали «экономи-
ческую нецелесообразность» проекта, а эксперты 
уже тогда считали, что другие сборочные СП «Сол-
лерса» тоже в зоне риска. В октябре стало известно 
(см. 

”
Ъ“ от 1 октября), что СП «Мазда-Соллерс» ли-

шилось таможенных льгот, поскольку не локали-
зовало производство до нужного уровня. Источни-
ки 

”
Ъ“ в отрасли отмечают, что завершение «Сол-

лерсом» и его партнерами проектов, связанных 
с промсборкой, сейчас логично: «На взгляд ино-
странных инвесторов, проекты СП, в особенности 
по правилам старой промсборки, являлись крат-
косрочными, несмотря на первоначальную идею 
привлечения производителя всерьез и надолго». 
Наибольший эффект они имели «лишь в пери-
од действия таможенных льгот, а инвестировать 
дальше в хронически падающий рынок, особенно 
в сегменте коммерческого транспорта — довольно 
опрометчиво»,— считают собеседники 

”
Ъ“.

Независимый эксперт Сергей Литвиненко за-
мечает тенденцию к фокусировке «Соллерса» на 
основном бизнесе — УАЗе (например, там плани-
руется запустить производство массовых автомо-
билей проекта «Кортеж»), при этом компания ми-
нимизирует свое вовлечение в совместные проек-
ты. Между тем последние действия японских про-
изводителей (например, реструктуризация бизне-
са Honda и Mazda) говорят о том, что многие из них 
занимают консервативную и выжидательную по-
зицию относительно инвестиций в российский 
рынок, считает господин Литвиненко.

Яна Циноева

Связисты выходят на крымскую орбиту
КБ «Искра» построит на полуострове спутниковую сеть

«Соллерс» теряет управление японцами
Блокпакет в СП по выпуску Isuzu получит Sojitz
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Сыры зачистят на полке
Производители и торговые сети сами выявят фальсификат
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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По информации 
”
Ъ“, стратегия 

санации Рост-банка может из-
мениться. Если до сих пор речь 
шла о том, чтобы присоединить 
его к Бинбанку наряду с куплен-
ным летом МДМ-банком, то те-
перь его, наоборот, планируют 
вывести за рамки группы. Та-
кой шаг выведет его из периме-
тра консолидации в отчетности 
вместе со сконцентрированны-
ми в нем рисками.

О том, что в группе Бинбанка обсу-
ждается вариант деконсолидации са-
нируемого Рост-банка, 

”
Ъ“ рассказали 

несколько источников на банковском 
рынке. «Речь идет о том, чтобы вывес-
ти Рост-банк за пределы группы Бин-
банка с тем, чтобы его отрицательные 
финансовые результаты не оказывали 
влияния на отчетность санатора»,— 
отмечает один из них. «Проблема в 
том, что сейчас льготное финансиро-
вание, которое получает инвестор, не 
учитывается в качестве доходов в от-
четности по РСБУ, а только в МСФО-от-
четности, но при этом очевидно, что 
выделенный на санацию Рост-банка 
объем средств уже не перекрывает 
размер его проблем, поэтому он толь-
ко ухудшает отчетность группы»,— от-
мечает другой собеседник 

”
Ъ“. Каким 

образом произойдет деконсолида-
ция, источники 

”
Ъ“ не уточняют, отме-

чая, что пока этот вопрос окончатель-
но не решен. «Не исключено, что Рост-
банк может напрямую принадлежать 
акционерам группы 

”
Бин“ (Микаилу 

Шишханову и Михаилу Гуцериеву), 
как и МДМ-банк в настоящее вре-
мя»,— предполагает один из них.

• Рост-банк санируется с декабря 
2014 года. Вместе с ним Бинбанк по-
лучил банк «Кедр», Тверьуниверсал-
банк, СКА-банк и Аккобанк, а впо-
следствии выкупил за символиче-
скую сумму у бывших собственников 
группы «Рост» и Уралкапиталбанк. 
На санацию было выделено 17,5 млрд 
руб. на шесть лет под 6,01% под обес-
печение и 18,4 млрд руб. на десять 
лет по 0,51% годовых. Сейчас Бин-
банк владеет 100% Рост-банка.

Первоначально предполагалось 
присоединение банков группы 
«Рост» к Рост-банку к середине 2016 
года, а самого Рост-банка к Бинбанку 
— к концу 2020 года. Сейчас же пла-
нируется, что деконсолидация Рост-
банка может быть проведена уже в 
конце 2015—начале 2016 года, что, 
впрочем, не затронет другие банки 
группы «Рост». Они будут присоеди-
нены к Бинбанку в 2016 году.

Скорее всего, такие изменения 
потребуют согласования с Агентст-
вом по страхованию вкладов (АСВ) и 
ЦБ, так как сейчас инвестором вы-
ступает Бинбанк, а не физические 
или иные юридические лица. Впро-

чем, опыт поручения санации физ-
лицу у АСВ есть — в ноябре к финан-
совому оздоровлению банка «Урал-
сиб» впервые был привлечен част-
ный инвестор Владимир Коган. В ЦБ 
не комментируют действующие бан-
ки, в АСВ вчера вечером не смогли 
оперативно ответить на запрос. 
Источник, знакомый с позицией од-
ного из регуляторов, отметил, что о 
такой идее Бинбанка ему известно, 
однако уточнил, что пока официаль-
ных обращений на эту тему не посту-
пало. В Бинбанке не прокомменти-
ровали возможность деконсолида-
ции Рост-банка.

«Теоретически инвестор и получа-
тель финансовой помощи в плане са-
нации может быть заменен на кого-
то из акционеров группы 

”
Бин“, 

юридически это возможно,— рассу-
ждает ведущий аналитик S&P Екате-
рина Марушкевич.— Если при этом 
между Бинбанком и Рост-банком не 
останется дополнительных связей, 

например межбанковских креди-
тов, то группы станут независимы-
ми друг от друга, а проблемы Рост-
банка не будут давить на Бинбанк». 
По ее словам, если изменение будет 
реализовано именно так, это будет 
наиболее выгодный для Бинбанка 
вариант с точки зрения минимиза-
ции рисков.

Впрочем, согласует ли регулятор 
отделение Рост-банка с учетом не-
прозрачной текущей ситуации в 
нем, вопрос. У Рост-банка в 2015 году 
наблюдался аномальный рост кре-
дитного портфеля — с начала года он 
вырос втрое, до 180,2 млрд руб., 
просрочка росла сопоставимыми 

темпами, увеличившись в 3,4 раза, 
до 35,4 млрд руб. По сведениям 

”
Ъ“, 

существенная ее часть приходится 
на проблемные кредиты самого Бин-
банка, однако сделать однозначный 
вывод об этом, основываясь на офи-
циальных данных банка, нельзя. 
«Абсолютно неверное предположе-
ние,— заявили в пресс-службе Бин-
банка.— В Рост-банке есть плохие 
долги, которые нам достались по на-
следству, но мы их будем отрабаты-
вать в рамках нашего 10-летнего пла-
на оздоровления».

Вариации в использовании сани-
руемых банков для решения собст-
венных задач — не новость для рын-
ка. Так, по сведениям 

”
Ъ“, сейчас в 

группе «Открытие» обсуждают при-
соединение здорового банка группы 
«ХМБ Открытие» к санируемому бан-
ку «Траст», что теоретически может 
позволить здоровому игроку не со-
блюдать нормативы.

Ольга Шестопал

Рост-банк  
попросят из группы
Санируемого игрока выводят из Бинбанка Конкурс по отбору банка- 

санатора для Балтинвестбанка 
должен пройти на следующей 
неделе. Максимально возмож-
ный объем финансирования 
этого оздоровления 37 млрд 
руб., реальный в результате 
конкурсного отбора бывает 
обычно ниже максимально 
 заявленного. Из трех банков—
претендентов на санацию наи-
большие шансы у банка «Санкт-
Петербург» в силу поддержки 
регионального ГУ ЦБ.

Как стало известно 
”
Ъ“, на прош-

лой неделе АСВ сообщило банкам — 
претендентам на санацию Балтин-
вестбанка параметры господдер-
жки, которая может быть выделена 
на его финоздоровление, если кон-
курс по отбору санатора будет успеш-
ным. В случае с Балтинвестбанком 
речь идет о максимально возмож-
ном кредите на десять лет под 0,5% в 
размере около 24 млрд руб. (эти сред-
ства — в капитал банка) и шестилет-
нем кредите на сумму около 9 млрд 
руб. (на ликвидность), указывает 
один из собеседников 

”
Ъ“. Сумма, 

названная источниками 
”
Ъ“,— мак-

симально возможная, предполагает-
ся, что от нее должны «плясать» по-
тенциальные санаторы, выставляя 
свои заявки на конкурс. В результате 
конкурсного отбора санаторов ито-
говая сумма оздоровления обычно 
ниже максимальной. Предполагает-
ся, что конкурс должен пройти на 
следующей неделе. «Если ЦБ даст от-
машку»,— уточнил один из источни-
ков 

”
Ъ“. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, по-

сле санации банка «Уралсиб» ЦБ стал 
крайне избирателен в решениях о 
санации (см. 

”
Ъ“ от 25 ноября).

При этом, уточняет другой источ-
ник 

”
Ъ“, обсуждается еще один ко-

роткий по сроку транш на докапита-

лизацию в размере около 4 млрд руб. 
До сих пор обычно на санацию выде-
лялись два транша: в капитал и на 
ликвидность. «В целом по оценке 
АСВ 

”
дыра“ в банке около 18–19 мл-

рд руб.»,— говорит один из собесед-
ников 

”
Ъ“, оценки претендентов от-

носительно их размера колеблются 
от 19 до 25 млрд руб. 

Проблемы у Балтинвестбанка на-
чались в конце октября из-за оттока 
ликвидности за счет изъятия средств 
корпоративных клиентов. В середи-
не ноября в банк пришли с провер-
кой ЦБ и АСВ, которая продлилась до 
конца месяца. Столь длительное рас-
сматривание вопроса, вероятно, мо-
жет быть связано и с тем, что объем 
портфеля вкладов, который является 
одним из маркеров в решении, сле-
дует ли санировать банк, у Балтин-
вестбанка меньше, чем размер необ-
ходимой финансовой помощи. По 
данным отчетности 101-й формы на 1 
ноября, объем вкладов у банка — 
26,3 млрд руб., то есть потенциаль-
ная нагрузка на фонд страхования 
вкладов при выплате страхового воз-
мещения в случае отзыва у банка ли-
цензии будет меньше, чем сумма на 
санацию. В целом в этом году уже бы-
ли примеры спасения банков, чье 
оздоровление обошлось дороже, чем 
потенциальные выплаты из ССВ — 
Фондсервисбанка и «Таврического», 
у которых зависли значительные 
остатки средств госструктур. Этот 
фактор в случае с Балтинвестбанком 
не работает, но, по словам источни-
ков 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией в бан-

ке, у него немало серьезных VIP-кли-
ентов, сохранность средств которых 
может представлять определенный 
интерес. «В целом же банк отличался 
существенной концентрацией как 
на активной, так и на пассивной сто-
роне, имеет существенный объем не-

доформированных резервов, в отно-
шении ликвидности в значительной 
степени зависит от рефинансирова-
ния в ЦБ, поэтому существенный от-
ток ликвидности в октябре и оказал-
ся для него критическим»,— ука-
зывает аналитик агентства Moody’s 
Александр Проклов.

На данный момент, как говорят 
источники 

”
Ъ“, наиболее активны-

ми претендентами на санацию Бал-
тинвестбанка остаются банки 
«Санкт-Петербург», МФК и Абсолют-
банк. Ранее проявлявший интерес 
Альфа-банк утратил его по отноше-
нию к этой истории. «У каждого из 
банков есть свое преимущество — 
самые большие шансы у банка 

”
Санкт-Петербург“, так как его актив-

но поддерживает ГУ ЦБ по Санкт-Пе-
тербургу, которое не заинтересовано 
в активном сокращении числа пи-
терских банков (с 2008 года частью 
федеральных банков стали самосто-
ятельные банки 

”
КИТ Финанс“, 

”
ВТБ-Северо-Запад“ и банк 

”
Петров-

ский“, на санации федеральных бан-
ков находятся 

”
Балтийский“ и 

”
Тав-

рический“.— 
”
Ъ“),— отмечает один 

из собеседников 
”
Ъ“.— У МФК 

”
гене-

тический“ интерес к этому банку, так 
как в 90-х годах он был частью струк-
туры 

”
Интеррос“, а Абсолют-банк, 

хотя до сих пор не выступал санато-
ром, но является дочерним банком 
структуры РЖД, в 2008 году саниро-
вавшей 

”
КИТ-Финанс“ и вернувшей 

государству выделенные на оздоров-
ление средства».

В банке «Санкт-Петербург» 
”

Ъ“ 
официально подтвердили интерес к 
оздоровлению Балтинвестбанка, в 
МФК и Абсолют-банке не стали ком-
ментировать ситуацию. В АСВ вчера 
не ответили на запрос 

”
Ъ“. В ЦБ не 

комментируют действующие банки.
Юлия Локшина

Оздоровление в три транша
На санацию Балтинвестбанка  
может потребоваться до 37 млрд руб.

Структура Газпромбанка (ГПБ) 
«Газпромбанк-Управление 
 активами» (ГПБ УА) выкупает 
угольный Белоярский разрез 
в Хакасии у компании Людми-
лы Воробьевой. Это не первый 
угольный актив ГПБ, банк уже 
де-факто контролирует вместе 
с Уралвагонзаводом угольную 
компанию «Заречная» и может 
купить у «Мечела» крупное Эль-
гинское месторождение. Но Бе-
лоярский разрез заметно мень-
ше: его мощность — 1,5 млн т 
энергоугля, а стоимость, 
по оценкам аналитиков,— 
 около 1 млрд руб.

ФАС одобрила заявку ЗАО «Газпро-
мбанк-Управление активами» на 
консолидацию 100% долей ООО «Ис-
тсибинвест» (сейчас у ЗАО 25% до-
лей), владеющего ООО «Разрез Бело-
ярский» в Хакасии, сообщила вчера 
служба. По данным Kartoteka.ru, 75% 
долей «Истсибинвеста» принадле-
жит ООО «Гранд Лэнд», собственник 
ООО — Людмила Воробьева, мать гу-
бернатора Подмосковья Андрея Во-
робьева и бизнесмена Максима Во-
робьева. Максим Воробьев — также 
совладелец «Русской аквакультуры», 
девелоперских компаний «Строи-
тельный альянс» и «Самолет ЛО», 
банков «Санкт-Петербург» и СКИБ.

• Проектная мощность добычи 
на Белоярском разрезе — 1,5 млн т 

энергетического угля в год, на этот 
уровень планируется выйти к 2018 
году, говорится на сайте операци-
онной компании актива. Участок 
Изыхского месторождения с запа-
сами 17 млн т разрез Белоярский 
 получил в 2012 году за 53 млн руб., 
компания оценивала NPV проекта 
в 1,4 млрд руб., срок окупаемости — 
около шести лет.
Гендиректор «Гранд Лэнд» Алек-

сей Богачук подтвердил 
”
Ъ“, что сдел-

ка с ГПБ УА «в процессе осуществле-
ния». По его словам, у компании нет 
долгов перед ГПБ, «сделка денежная, 
по справедливой рыночной оценке», 
но ее детали и объем инвестиций в 
разрез не раскрываются. «

”
Гранд 

Лэнд“ приняла решение выйти из 
проекта, поскольку на данный мо-
мент этот актив для компании не-
профильный»,— сказал господин Бо-
гачук. Почему структуры семьи Воро-
бьевых исходно решили инвестиро-
вать в угледобычу в Хакасии, пред-
ставитель семьи не пояснила.

В ГПБ УА не комментируют сдел-
ку, ссылаясь на то, что инвестиции 
осуществляются через закрытый 
ПИФ. Какова доля средств банка в 
ЗПИФе, не раскрывается. Андрей 
Третельников из RMG допускает, что 
в ЗПИФе могут быть только банков-
ские деньги без привлечения 
средств клиентов, зачастую так «упа-
ковываются» и плохие долги. По его 

мнению, разрез Белоярский логич-
но сравнивать с теми активами Куз-
басской топливной компании (КТК), 
которые ориентированы на постав-
ки угля в региональные котельные и 
частные домовладения. Если ориен-
тироваться на рентабельность по 
EBITDA КТК, то разрез может стоить 
около 1 млрд руб., считает господин 
Третельников.

До сих пор в угольные активы ГПБ 
заходил не по своей воле. Банк вме-
сте с Уралвагонзаводом (УВЗ) с 2013 
года де-факто контролирует уголь-
ную компанию «Заречная» мощно-
стью добычи 10 млн т в год (ГПБ — 
крупнейший кредитор «Заречной»). 
Глава УВЗ Олег Сиенко 25 ноября в 
интервью 

”
Ъ“ заявлял, что ГПБ «явля-

ется фактическим хозяином актива, 
он будет определять его судьбу». Но 
актив непрофильный для банка и 
корпорации, и сейчас управление 
им получает холдинг СДС. Кроме то-
го, ГПБ рассматривает возможность 
выкупа у «Мечела» крупного Эльгин-
ского месторождения в Якутии с же-
лезной дорогой до БАМа, но это тоже 
вынужденный шаг — большая часть 
средств от сделки, если она состоит-
ся, должна пойти на погашение кре-
дита «Мечела» перед Сбербанком в 
$1,3 млрд. ГПБ и ВТБ уже реструкту-
рировали долги «Мечела» и являются 
его крупнейшими кредиторами.

Анатолий Джумайло

Газпромбанк в разрезе
Банк обзаводится еще одним угольным активом

Его поздравляет президент Всероссийского союза стра-
ховщиков Игорь Юргенс:
— Дорогой Михаил Юрьевич! Примите искренние и 
сердечные поздравления с днем рождения и теплые 
слова уважения и дружбы! Ваш профессионализм, зна-
ния, личное обаяние, умение видеть главное в любом 

деле снискали вам заслуженный авторитет и уважение 
среди коллег и партнеров. В этот праздничный день по-
звольте от всей души пожелать вам здоровья, счастья, 
радости, творческих удач и успешного воплощения на-
меченных планов.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 43 года  
генеральному директору СПАО «Ингосстрах»
Михаилу Волкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

180,2 миллиарда рублей  
составил на 1 ноября корпоративный  
кредитный портфель Рост-банка,  
увеличившись в три раза с начала года

РУБЛЬ НЕ СМОГ УСТОЯТЬ ПЕРЕД НЕФТЬЮ

В понедельник курс доллара в конце 
биржевой сессии превысил уровень 
69 руб./$. Курс евро к этому времени 
закрепился выше уровня 75 руб./€. 
По отношению к закрытию основной 
торговой сессии на Московской бирже 
в пятницу курсы иностранных валют 
выросли более чем на 1 руб. Ускорен-
ное ослабление российской валюты 
произошло во второй половине дня 
 из-за резкого снижения цен на нефть. 
По данным агентства Reuters, котиров-
ки европейских сортов нефти на спот-
рынке вчера рухнули на 4,9%. Так, 
 стоимость нефти Brent опустилась 
до $38,9 за баррель, обновив минимум 
с 17 февраля 2009 года. Российская 
нефть Urals подешевела до $38,4 за 
баррель, но так как в середине ноября 
стоимость российской нефти опуска-
лась еще ниже, то в понедельник она 
обновила лишь трехнедельный мини-
мум. Стоит отметить, что в середине 
ноября курс доллара не превышал 
67 руб./$, а курс евро находился 
на уровне 72 руб./€.

Участники нефтяного рынка продолжают 
отыгрывать решение ОПЕК увеличить 
квоты на добычу до 31,5 млн баррелей 
в сутки. Кроме того, инвесторы ждут 
подъема ставки на заседании Федераль-
ной резервной системы уже на следую-
щей неделе, увеличивая вложения в дол-
ларовые активы. Вместе с рублем деше-
веют и валюты развивающихся стран. 
На этом фоне, как отмечает главный ана-
литик Нордеа-банка Дмитрий Савченко, 
экспортеры пока относительно пассив-

ны, с их стороны поддержки нет, поэто-
му «рубль полностью поглощен негати-
вом рынка нефти». По мнению директо-
ра департамента казначейства банка 
«Союз» Василия Александрова, ослабле-
нию рубля будут способствовать не толь-
ко снижающиеся цены на нефть и повы-
шение ставок в США, но и продолжаю-
щееся противостояние между Россией 
и Турцией. По его оценке, курс доллара 
будет стремиться к отметке 71 руб./$. 
Виталий Гайдаев

Курс доллара (руб.) Котировки Urals ($/баррель)

КАК ВЛИЯЛА ЦЕНА НА НЕФТЬ НА КУРС ДОЛЛАРА НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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К О Н Т Е К С Т Г А З П Р О М Б А Н К  Н А Р А С Т И Т  У Б Ы Т К И

Вчера Газпромбанк (ГПБ) опубликовал 
международную отчетность (МСФО) 
за девять месяцев. Согласно ей, чистый 
убыток банка за отчетный период соста-
вил 31,14 млрд руб. против прибыли в 
9,2 млрд руб. годом ранее. В третьем 
квартале ГПБ получил отрицательный 
результат 8,2 млрд руб. «Убытки связа-
ны со значительным ростом расходов 
по созданию резервов на возможные 
потери по ссудам. Пик создания резер-
вов на возможные потери пройден»,— 
заверил и. о. начальника департамента 
международной финансовой отчетно-

сти ГПБ Николай Крохин. Расходы ГПБ 
по созданию резервов за три кварта-
ла составили 110,6 млрд руб. против 
37,9 млрд руб. за аналогичный период 
2014 года. Впрочем, аналитики опасают-
ся дальнейшего роста отчислений в ре-
зервы. По прогнозам аналитика S&P 
Сергея Вороненко, объем проблемных 
кредитов в общем портфеле ГПБ в 2016 
году может составить 12–15%, включая 
реструктурированные ссуды. «Экономи-
ческая ситуация ухудшается, и возмож-
ность возврата этих долгов снижается, 
что требует создания новых резервов,— 

указывает он.— Часть кредитов банка 
— в валюте (примерно половина пор-
тфеля), что вынуждает создавать новые 
резервы из-за девальвации рубля. Со-
вокупный убыток ГПБ по году мы про-
гнозируем на уровне 40 млрд руб.». 
Убыток ГПБ по итогам девяти месяцев 
был бы больше, если бы не доходы от 
инвестбизнеса. Инвестиции в венесу-
эльский проект Petrozamora (доля ГПБ 
— 40%, еще 60% принадлежат венесу-
эльской Petroleos de Venezuela SA) по 
итогам девяти месяцев принесли банку 
17 млрд руб. Павел Аксенов

В первую очередь это касалось 
крупных банков-монолайнеров, спе-
циализирующихся на необеспечен-
ном розничном кредитовании. При 
этом о прекращении кредитования 
клиентов «с улицы» заявляли в 2014 
году и универсальные игроки.

Впрочем, сейчас универсальные 
банки настаивают на том, что не за-
крывали двери для клиентов «с ули-
цы», хотя и признают, что существен-
но сокращали кредитование в этом 
сегменте. По словам руководителя 
блока розничного бизнеса Промсвязь-
банка Леонида Качалова, «Промсвязь-
банк свернул кредитование клиентов 

”
с улицы“ летом 2014 года и пока та-

ким клиентам кредиты не одобряет». 
«ВТБ 24 понизил процент одобряемых 
кредитов наличными и карт 

”
улич-

ным“ клиентам в конце 2014 года, од-
нако уже со второго квартала 2015 года 
банк постепенно наращивает уровень 
одобрения по таким кредитам»,— по-
яснила член правления ВТБ 24 Екате-
рина Петелина, не уточнив деталей.

Пересмотреть свой подход к кре-
дитованию клиентов «с улицы» роз-
ничных банкиров заставила в пер-
вую очередь необходимость наращи-
вать клиентскую базу, уточняет Евге-
ний Лапин. По его словам, «банки по-
ка еще не видят улучшения платеже-
способности со стороны уличных 
клиентов, однако розничным бан-
кам необходимо увеличивать кли-
ентскую базу и наращивать кредит-
ный портфель, чтобы иметь возмож-
ность получать процентные дохо-
ды»,— поясняет господин Лапин. 
Если банк полностью прекратит кре-
дитование, он рискует потерять су-

щественную долю рынка, и не факт, 
что он сможет восстановить свои по-
зиции даже после кризиса из-за вы-
сокой конкуренции со стороны дру-
гих игроков, указывает он.

Впрочем, «из-за ухудшения ситуа-
ции в корпоративном секторе уже в 
2016 году может начаться новая вол-
на увольнений, в связи с этим качест-
во кредитных портфелей банков мо-
жет вновь ухудшиться», говорит Лео-
нид Качалов. «На наш взгляд, нара-
щивать кредитование клиентов 

”
с 

улицы“ в такой ситуации банкам сле-
дует не раньше второго полугодия 
2016 года»,— уточняет он.

Валерия Францева

Посторонним долг разрешен
с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Как стало известно 
”
Ъ“, срок 

сдачи в эксплуатацию ново-
го центра управления полета-
ми (ЦУП) над Москвой перено-
сится — уже в четвертый раз. 
Сдать ЦУП к 6 декабря, как тре-
бовало правительство, не уда-
лось, срок сдвинут на март 2016 
года. Основной причиной ста-
ли недоработки программного 
обеспечения, выявленные в хо-
де испытаний. Изначально ЦУП 
должен был решить проблему 
роста пассажиропотока в мос-
ковском авиаузле (МАУ), сейчас 
же перевозки стагнируют, но экс-
перты считают, что модерниза-
цию лучше проводить не на пи-
ке роста, а в менее напряженной 
ситуации.

Сроки эксплуатационных испы-
таний нового ЦУП московской воз-
душной зоны продлены до начала 
марта 2016 года, говорится в приказе 
руководства ФГУП «Госкорпорация 
по организации воздушного движе-
ния» (копия есть у 

”
Ъ“). Согласно гра-

фику, утвержденному правительст-
вом, ЦУП во Внуково должен был 
быть введен 6 декабря. После этого 
планировалось ввести новую схему 
воздушного движения, которая по-
зволила бы устранить перегружен-
ность воздушного пространства над 
Москвой и повысить его пропуск-
ную способность. Вопрос неодно-
кратно обсуждался на уровне вице-
премьера Аркадия Дворковича (см., 
например, 

”
Ъ“ от 2 октября 2014 го-

да). Вчера в Росавиации и Минтран-
се на запросы 

”
Ъ“ не ответили.

• Новый ЦУП московской воздушной 
зоны (56% всех полетов в РФ) должен 
контролировать 14 гражданских и 
21 военный аэродром. На конец 2012 
года на строительство и установку 
оборудования было затрачено око-
ло 1,5 млрд руб. Через Москву в сред-
нем за года проходит более 790 тыс. 

воздушных судов, около 87 тыс. из 
них транзитом. Изначально ЦУП 
должен был заработать еще в конце 
2011 года, затем срок перенесли на 
конец 2013 года, затем — на декабрь 
2014 и декабрь 2015 года.
Проблемы с вводом ЦУПа, по дан-

ным 
”
Ъ“, остались прежними — не-

готовность разработки (генподряд-
чик — «Алмаз-Антей»). Так, участник 
испытаний центра рассказал 

”
Ъ“, 

что за время приемки генподрядчик 
нарушал программу испытаний: «от-
сутствовала чистота эксперимента, 
в программное обеспечение посто-

янно вносились изменения». В ходе 
проверки ЦУПа на надежность и го-
товность к управлению воздушным 
движением произошли два отказа 
автоматизированной системы (один 
длился более двух часов). Собесед-
ник 

”
Ъ“ рассказал, что во время вто-

рого отказа не работала и основная 
система, и резервные комплексы: 
«При аналогичной ситуации во вре-
мя реальной работы авиадиспетчер 
лишился бы визуального контроля». 
В ходе испытаний система также не 
отображала на мониторе все самоле-
ты, отмечались сбои в системе доку-
ментирования. В «Алмаз-Антее» не 
предоставили комментария.

В аэропорту Домодедово 
”
Ъ“ сооб-

щили, что снятие инфраструктурных 
барьеров является важным фактором 
для развития рынка, поскольку, по 
прогнозам, к 2030 году пассажиропо-
ток МАУ может вырасти до 179 млн 

человек, а при форсированном росте 
— до 300 млн человек. Впрочем, сей-
час авиаперевозки в России стагни-
руют, а за десять месяцев этого года в 
трех основных аэропортах МАУ пас-
сажиропоток вырос лишь на 2%, до 
67,6 млн человек. Впрочем, вице-пре-
зидент профсоюза авиадиспетчеров 
Андрей Булин считает, что москов-
ским аэропортам остро необходим 
новый ЦУП, но, поскольку «за органи-
зацию процесса, по сути, никто не от-
вечает, сроки в очередной раз сорва-
лись». Автоматизированная система 
управления воздушным движени-

ем «Теркас» используется уже 36 лет, 
напомнил господин Булин, и «давно 
морально устарела». Он полагает, что 
основная сложность сдачи объекта 
связана с тем, что резервная и основ-
ные системы созданы одной петер-
бургской НИТА, что «противоречит 
общемировой практике». Так, в хо-
де эксплуатационных испытаний от-
казали все три системы управления 
движением, добавил он.

Главный редактор «Авиатранс-
портного обозрения» Алексей Си-
ницкий считает, что первоочеред-
ная задача связана не столько с уве-
личением пропускной способности 
МАУ, сколько с повышением уров-
ня технологического оборудования. 
«Модернизацию следует проводить 
не на пике роста пропускной способ-
ности, а в менее напряженной ситуа-
ции»,— отметил эксперт.

Елизавета Кузнецова

Центр исправления полетов
Авиадиспетчеры Москвы опять не дождались новой системы

«Роснефть» получила разреше-
ние ФАС на покупку контрольно-
го пакета в «Печоре СПГ». Спустя 
полтора года после подписа-
ния соглашения с Alltech, кото-
рой принадлежит актив, нефте-
компании удалось договориться 
с ее владельцем Дмитрием Бо-
совым о цене. Но перспекти-
вы проекта даже после заверше-
ния сделки неясны: «Роснефть» 
не сможет экспортировать сжи-
женный газ «Печоры СПГ» — для 
этого придется менять законода-
тельство. Но есть и более сущест-
венные проблемы — низкие це-
ны на нефть и санкции, считают 
аналитики, не ожидающие в ско-
ром времени реального продви-
жения по проекту.

ФАС одобрила ходатайство 
ООО «РН-Печора СПГ» (СП структур 
«Роснефти» и Alltech Дмитрия Босо-
ва) о покупке 100% ООО «Печора СПГ» 
(принадлежит Alltech через Si Eich 
Gaz Pitii.Ltd). Когда будет закрыта сдел-
ка, ни одна из сторон не сообщает. В 
«Роснефти» лишь пояснили, что сто-
роны «планируют завершение сдел-
ки по созданию совместного пред-
приятия, после чего в соответствии 
с ранее достигнутыми договоренно-
стями приступят к реализации про-
екта». Компании объявили о совмест-
ном строительстве СПГ-завода на базе 
месторождений Alltech в Ненецком 
автономном округе (НАО) еще летом 
2014 года. Однако сделка так и не бы-
ла закрыта, поскольку стороны не мо-
гли договориться о цене, которую за-
платит «Роснефть». Сейчас, с учетом 
падения цен на нефть, Дмитрий Бо-
сов согласился на более низкую це-
ну, о чем просил изначально, говорят 
несколько собеседников 

”
Ъ“. Ранее в 

«Роснефти» не скрывали, что намере-
ны в дальнейшем нарастить свою до-
лю в проекте до 100%.

• «Печора СПГ» предполагает добы-
чу на Коровинском и Кумжинском ме-

сторождениях в НАО (суммарные за-
пасы по категории АВС1+С2 — 104,5 
млрд кубометров газа и 3,9 млн т 
конденсата) и строительство за-
вода СПГ на 4–8 млн т. Стоимость 
проекта в зависимости от мощно-
сти производства в 2013 году оцени-
валась в $5,5–12,5 млрд. «РН-Печора 
СПГ» владеют структура «Роснефти» 
 «РН-Газ» (50,1%) и Si Eich Gaz Pitii.Ltd 
(подконтрольна Alltech).
Alltech несколько лет иска-

ла партнера, который смог бы по-
мочь с реализацией «Печоры СПГ». 
Речь шла не только о финансовой, 
но и о лоббистской поддержке. До 
2014 года экспортировать сжижен-
ный газ мог только «Газпром», од-
нако «Роснефть» и НОВАТЭК смогли 
добиться для себя отмены этой мо-
нополии. Но «Печора СПГ» не попа-
ла в перечень экспортеров по зако-
ну о либерализации экспорта СПГ 
(действует с 1 декабря 2013 года). 
«Роснефть» же, согласно текущим 
формулировкам закона, может са-
мостоятельно экспортировать СПГ 
только с шельфовых месторожде-
ний, поэтому даже после получения 
контроля в «Печоре СПГ» проект не 
сможет выйти на экспорт.

«Роснефть» сразу после договорен-
ности с Alltech постаралась добиться 
изменения законодательства. В июне 
2014 депутат Валерий Язев внес в Гос-
думу поправку к закону «Об экспорте 
газа» — согласно ей, дата отсечения 
по получению лицензий на месторо-
ждения, газ с которых можно экспор-
тировать в виде СПГ, переносится на 
1 июля 2014 года. Это позволило бы 
«Печоре СПГ», уже переоформившей 
к тому моменту свои лицензии в соот-
ветствии с законом, получить право 
экспорта, но поправка не прошла. По 
словам источников 

”
Ъ“, изменения 

заблокировал «Газпром», который в 
тот момент конфликтовал с «Роснеф-
тью» по целому ряду вопросов. В ию-
ле этого года «Роснефть», направляя 
в Минэнерго свой вариант концеп-
ции развития внутреннего рынка га-
за, предложила продолжить либера-
лизацию экспорта СПГ для «стратеги-
чески значимых СПГ-проектов». Ком-
пания настаивает, что ограниченный 
доступ независимых производителей 
к экспорту СПГ затрудняет монетиза-
цию газа удаленных сухопутных ме-
сторождений, не имеющих доступа к 
единой системе газоснабжения.

Андрей Полищук из Raiffeisen bank 
считает, что цена контроля в «Печоре 
СПГ» для «Роснефти» ненамного пре-
вышает понесенные Alltech затраты 
на проект. Он отмечает, что сейчас ком-
паниям нет смысла вкладывать суще-
ственные средства в этот проект на фо-
не падения цены на нефть и отсутст-
вия разрешения на экспорт СПГ с не-
го. К тому же, считает эксперт, «Роснеф-
ти» предстоит найти себе еще одного 
или нескольких партнеров для реали-
зации «Печоры СПГ», чтобы гаранти-
ровать сбыт СПГ, но с этим могут воз-
никнуть проблемы из-за санкций. НО-
ВАТЭК, который также подпал под фи-
нансовые санкции США, пока так и не 
смог закрыть проектное финансиро-
вание для своего СПГ-завода на Ямале.

Ольга Мордюшенко

«Роснефть» дожала «Печору СПГ»
Но перспективы проекта остаются неопределенными

ЦИТАТА

Россия имеет возможность 
 нарастить свою долю на рынке 
СПГ. И намеченные масштабные 
 проекты в сфере СПГ, конечно, 
должны быть реализованы
— Владимир Путин,
президент России, на заседании 
 президентской комиссии по ТЭКу,  
27 ноября

 80,9 миллиона пассажиров   
было перевезено авиакомпаниями РФ  
в январе—октябре 2015 года,  
по данным Росавиации
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Правительство и Минздрав 
 обсуждают с Philip Morris 
International (PMI) проект по 
 выращиванию и производству 
средств фитотерапии. Произво
дитель сигарет готов помочь 
с внедрением новых техноло
гий, позволяющих выпускать 
лекарственные растительные 
препараты в современных фор
мах: ингаляторы и гранулы.

Предложения PMI по участию 
в развитии в России производства 
средств фитотерапии содержатся 
в письме (копия есть у 

”
Ъ“), отправ-

ленном 23 ноября компанией мини-
стру здравоохранения Веронике 
Скворцовой. В нем PMI ссылается на 
многолетний опыт работы с расти-
тельным сырьем. Вице-президент по 
корпоративным вопросам «Филип 
Моррис Интернэшнл» в России Сер-
гей Слипченко пояснил, что опыт со-
трудничества с биофармацевтиче-
ским бизнесом связан с покупкой 
в 2008 году пакета акций канадской 
компании Medicago (в 2013 году доля 
PMI была 40%). Она занимается созда-
нием на базе растений инновацион-
ных вакцин для лечения различных 
инфекционных заболеваний.

В России производитель Marlboro 
и Parliament выразил готовность по-
делиться опытом и поучаствовать 
в проведении исследований, орга-
низации выращивания и сбора ле-

карственных растений, приготовле-
ния и упаковки продукции, следует 
из письма PMI. Также компания мо-
жет поспособствовать переходу на 
выпуск современных форм продук-
ции (капсулы, гранулы, бесспирто-
вые растворы, ингаляторы). «Реали-
зация перечисленных мер позволит 
отечественным производителям 
значительно повысить качество 
и конкурентоспособность продук-
ции, а также нарастить экспортный 
потенциал»,— говорится в письме 
компании.

• Согласно данным DSM Group, 
оборот российского рынка фито-
препаратов в 2014 году составил 
77,9 млн упаковок (на 5,1% меньше 
уровня 2013 года), в розничных це-
нах оборот был 3,8 млрд руб. (на 
2,6% меньше). Главным производи-
телем данных препаратов являет-
ся ОАО «Красногорсклекарства» (его 
доля в 2014 году — 67,2% в натураль-
ном выражении), в пятерке лиде-
ров также ЗАО «Фирма 

”
Здоровье“» 

(9,7%), ЗАО «Ст.-Медифарм» (5,7%), 
ООО «Компания 

”
Хорст“» (2,6%) 

и ООО «ПКФ 
”
Фитофарм“» (2,6%).

Консультации с российскими вла-
стями по вопросам развития фитоте-
рапии пока находятся «на самой ран-
ней стадии», подчеркнул господин 
Слипченко. Директор Центра соци-
альной экономики Давид Мелик-Гу-
сейнов считает положительным мо-

ментом привлечение табачного и ал-
когольного бизнеса к программам 
в сфере здравоохранения: «Ранее уже 
звучали предложения отчислять до-
ходы от акцизов этих компаний на 
медицину, но и такие формы сотруд-
ничества могут быть востребованы».

В Минздраве вчера не смогли про-
комментировать позицию мини-
стерства по поводу участия PMI в раз-
витии фитотерапии в России. Между 
тем 23 ноября первый замминистра 
здравоохранения Игорь Каграманян 
в письме (копия также есть у 

”
Ъ“) 

в правительство предложил органи-
зовать взаимодействие представите-
лей PMI с производителями средств 
фитотерапии и профильными науч-
ными организациями на базе специ-
ально созданного научно-консульта-
тивного центра.

Источник в правительстве под-
твердил получение такого письма от 
Минздрава. По его словам, инициа-
тива привлечения PMI в развитие 
фитотерапии исходила от чиновни-
ков и была изложена 7 октября на со-
вещании у вице-премьера Ольги Го-
лодец, в котором приняли участие 
глобальный CEO PMI Андре Калатзо-
пулос, представители Минздрава, 
Минпромторга и Роспотребнадзора. 
Помощник госпожи Голодец Алек-
сей Левченко комментировать сове-
щание не стал.

Олег Трутнев

Philip Morris склоняют  
к здоровому образу жизни
Компания может поучаствовать в развитии средств 
фитотерапии в России

«Перечисленные компании ока-
зывают разные услуги через спут-
ник, в основном доступа в интернет, 
передачи данных и телефонии. 
В первую очередь спутниковая связь 
востребована в госсекторе, на него 
приходится более половины рынка. 
Например, за счет нее во многом ре-
ализовывался проект подключения 
к интернету школ,— рассуждает Кон-
стантин Анкилов.— Также есть 
спрос со стороны сегмента b2b, на-
пример среди добывающих компа-
ний в труднодоступных местах, сре-
ди сетевых структур, спрос есть 
и в сегменте b2c». По его мнению, 
спутниковая связь может быть во-

стребована в Крыму в тех местах, где 
нет проводных решений.

Аналитик iKS-Consulting Максим 
Савватин отмечает, что КБ «Искра» — 
один из крупнейших игроков на рын-
ке спутниковой связи, но до недавне-
го времени оказывало услуги в основ-
ном в Сибири и на Дальнем Востоке. 
По его мнению, спутниковая связь бу-
дет востребована в Крыму, причем не 
только в сегменте b2b, но и в b2c. «Это, 
конечно, нишевое решение, его попу-
лярность упирается в стоимость обо-
рудования. Сейчас она снижается, что 
может быть драйвером сегмента»,— 
добавляет господин Савватин.

Более скептичны сами операторы 
спутниковой связи. «Не уверен, что 
в Крыму есть платежеспособный 

спрос,— говорит гендиректор 
”
Сеть-

телекома“ Сергей Пехтерев.— Мест-
ные пользователи были избалованы 
низкими ценами украинского опе-
ратора 

”
Дата групп“, предоставляв-

шего услуги через европейский спут-
ник KaSat». По словам еще одного 
участника рынка, московские игро-
ки теснили КБ «Искра» на рынке Си-
бири и Дальнего Востока, и компа-
ния правильно делает, что первой 
выходит на рынок Крыма. Однако 
собеседник 

”
Ъ“ сомневается, что КБ 

«Искра» в данном случае руководст-
вовалось исключительно рыночны-
ми соображениями, поскольку ком-
пания много работает с госструкту-
рами и спецпотребителями.

Анна Балашова

Связисты выходят на крымскую орбиту
с7

Разработчик и дистрибутор программного обес
печения 1С стал совладельцем группы компа
ний Umi, предоставляющей услуги по созданию 
и управлению вебпроектами. Свою долю в Umi 
 целиком продал фонд Prostor Capital, соучредите
лем которого является бывший министр связи 
 Леонид Рейман, часть пакетов реализовали преж
ние акционеры.

1С стала совладельцем группы компаний Umi (сервис 
готовых сайтов Umi.ru, система управления сайтами Umi.
CMS, SaaS-платформа Umi.Cloud), выкупив долю у преж-
них акционеров, в том числе у венчурного фонда Prostor 
Capital, следует из официального сообщения компаний.

В составе 1С уже существует «1С-Битрикс» — профес-
сиональные системы управления веб-проектами. Впро-
чем, по словам руководителя отдела продвижения эко-
номических программ 1С Алексея Харитонова, у компа-
нии есть практика «успешного параллельного развития 
нескольких различных подходов и бизнесов на одном 
и том же перспективном направлении». Так, в области 
управления малым бизнесом растут и собственный «об-
лачный» сервис «1С: Управление небольшой фирмой», 
и совместный с его основателями «МойСклад», приво-
дит пример он. 

По данным «СПАРК-Интерфакс», выручка ООО «Юми-
софт» в 2014 году составила около 58,5 млн руб., чистая 
прибыль — 5,8 млн руб. На 30 октября 2015 года кипрская 
компания «Парести Лимитед» (за ней стоит фонд Prostor 
Capital) владела 22,5%, у Сергея Котырева было 51,86%, 
у Сергея Журавлева — 14,14%, у Эдуарда Андреева — 1,5%. 
Сейчас, согласно данным ЕГРЮЛ, 1С принадлежит 45,6% 
ООО «Юмисофт», 41,7% принадлежит основателю и генди-
ректору группы компаний Umi Сергею Котыреву, 1,8% — 
Сергею Журавлеву, 0,9% — Эдуарду Андрееву. У Umi есть 
и второе юрлицо — ООО «Юми», его гендиректором явля-
ется Эдуард Андреев, выручка в прошлом году составила 
почти 3,5 млн руб., чистая прибыль — 103 тыс. руб. В числе 

совладельцев ООО «Юми» входят Сергей Котырев (46,33%), 
Ирина Самсонова (25,67%), ООО «1С» (25%), Сергей Журав-
лев (2%) и Эдуард Андреев (1%). Инициатором сделки вы-
ступила 1С, говорит господин Котырев. По его словам, 60% 
выручки приносят «облачные» сервисы Umi.ru и другие, 
30% — коробочные программные продукты Umi.CMS, 
10% — остальное.

Prostor Capital, соучредителем которого является быв-
ший министр связи Леонид Рейман, вложил в Umi 
$1,5 млн в начале 2012 года. Эта сделка — первый выход 
фонда из проинвестированной компании спустя четыре 
года с момента его основания в 2011 году, обращает внима-
ние управляющий директор Prostor Capital Алексей Соло-
вьев. Ее сумма не раскрывается, но, по мнению управляю-
щего портфелем Фонда развития интернет-инициатив 
Сергея Негодяева, мультипликатор к выручке мог бы со-
ставить от 2,5 до 4 «в зависимости от энтузиазма покупате-
ля»: Umi.CMS занимает «крепкое второе» место на рынке, 
где «1С-Битрикс» — бесспорный лидер. Таким образом, 
вся «Юмисофт» могла быть оценена в 146–234 млн руб.

«Umi — достаточно старая компания, с 
”
Битриксом“ 

они не совсем конкуренты: Umi значительно попроще, 
а 

”
Битрикс“ — это все-таки для профессионалов»,— рассу-

ждает эксперт фонда Almaz Capital Любовь Симонова. Вхо-
ждение в состав акционеров Umi вполне вписывается 
в стратегию 1С по покупке контрольных пакетов смеж-
ных сервисов у фондов или совладельцев, полагает осно-
ватель конструктора сайтов Nethouse Денис Имшенец-
кий, оценивающий рынок массового создания сайтов 
в России в 3–3,5 млрд руб. в год. Так было с «облачной» бух-
галтерией «Небо», системой автоматизации бизнеса «Ме-
гаплан», компанией «МойСклад», вспоминает он, добав-
ляя, что «обычно после этого бывшие руководители поки-
дают компанию». Впрочем, участники сделки заверяют, 
что Сергей Котырев продолжит осуществлять руководство 
группой компаний Umi.

Роман Рожков

1С потеснила Prostor
Выкупив долю фонда в группе компаний Umi

Российский фонд Titanium Investments выделил 
израильскому стартапу MUV Interactive дополни
тельный $1 млн на  запуск в серию сенсорного 
устройства Bird. Инвесторы рассчитывают, 
что  через два года объем спроса на него превы
сит $100 млн, но участники рынка пока не видят 
в Bird потенциала массовых продаж.

Партнеры Titanium Investments Александр Айвазов 
и Игорь Сулькис предоставили MUV Interactive конверти-
руемый заем на расширение производства флагманского 
устройства компании Bird, говорится в совместном пресс-
релизе. Это целевой заем на выпуск промышленной пар-
тии около 1 тыс. штук, сообщил 

”
Ъ“ Игорь Сулькис. Источ-

ник 
”
Ъ“ уточнил, что размер займа составил около $1 млн. 

Общие инвестиции в MUV Interactive превысили $5 млн, 
в том числе несколько миллионов долларов от Titanium.

MUV Interactive уже несколько лет разрабатывает 
Bird — кольцо на указательный палец, оснащенное сенсо-
рами. Устройство проецирует изображение дисплея ком-
пьютера, планшета или смартфона на любую поверхность 
и позволяет человеку работать в приложениях, двигая 
пальцем с надетым на него Bird, словно компьютерной 
мышкой. Bird распознает жесты, повторяющие движения 
пальцев по сенсорному экрану смартфонов и планшетов. 
«За счет излучения можно использовать в качестве поверх-
ности стол, стену, окно»,— говорит Игорь Сулькис.

Продукт MUV Interactive может применяться весьма 
широко: от управления дронами до организации профес-
сиональных презентаций, в системе обучения детей 
и управлении домашней бытовой техникой, говорит ген-
директор Titanium Investments Александр Айвазов. «По-
тенциал роста стоимости этого бизнеса огромен»,— уве-
рен он. Приоритетные рынки продаж Bird — США, Индия 
и Китай, говорит Игорь Сулькис. Уровень спроса на Bird 
в ближайшие два года превысит $100 млн, считает он. 

Устройство тестирует российский системный интегратор, 
возможно, он станет реселлером в России, говорит он.

Цена Bird по предзаказу, не включая доставки,— $249. 
В начале 2015 года MUV Interactive заявляла, что получила 
«существенное количество заказов» на Bird, пообещав на-
чать отгрузку во втором квартале текущего года. Сейчас на 
сайте компании сообщается, что покупатели получат 
устройства весной 2016 года. Гендиректор MUV Interactive 
Рами Пархам не ответил на запрос 

”
Ъ“. Задержка в выводе 

устройства на рынок была связана с доработкой продукта, 
пояснил Игорь Сулькис. Реализация проекта, скорее все-
го, сопряжена с большими технологическими трудностя-
ми: очень многое обещано пользователям в маркетинго-
вых материалах, что реализовать будет крайне непросто, 
рассуждает сооснователь и гендиректор Mail.ru Group, 
основатель Grishin Robotics Дмитрий Гришин: «По цене 
$249 и из-за высоких требований к пользователю — нуж-
но носить на своей руке нечто на публике и радикально 
изменить свои привычки взаимодействия с цифровыми 
устройствами — я пока не вижу потенциала для массовых 
продаж». Похожих проектов в разное время было немало, 
но все они страдали от общей проблемы — отсутствия 
killer application, понятного use case, добавляет он.

Рынок smart-аксессуаров в России и в мире растет, гово-
рит представитель «Связного» Мария Заикина. «Новое 
устройство в первую очередь привлечет тех, кто любит те-
стировать все новинки собственноручно. Сегмент начнет 
расширяться и станет более массовым по мере того, как 
в нем появятся устройства в разных ценовых сегментах, 
в том числе бюджетных»,— продолжает она. Что касается 
перспектив Bird в России, то его функциональность пока 
неочевидна массовому пользователю, что вкупе с доста-
точно высокой стоимостью будет сдерживать популяр-
ность устройства.

Владислав Новый

Инвестиция по указанию пальца
Стартап MUV Interactive получил $1 млн

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Ч И Н О В Н И К И  О Ц Е Н И Л И  I Q O S

На совещании 7 октября у Ольги Голодец PMI рассказывала 
чиновникам о своем электронном курительном устройстве 
iQOS, который компания позиционирует как потенциально 
 менее вредный для здоровья продукт. Его продажи начались 
в Москве 23 ноября. Устройство состоит из аккумулятора 
и прибора, куда помещаются похожие на сигареты табачные 
картриджи (heatsticks). Стоимость устройства составляет 
7 тыс. руб., пачка Parliament с 20 картриджами — 150 руб.

Участники совещания должны были представить свои отзы
вы на проект по локализации в России производства продук

тов, работающих на основе iQOS. Минздрав проект не поддер
жал, сообщается в его отзыве (есть у ”Ъ“). «Предусматривая 
локализацию производства таких продуктов в РФ, проект 
 создает предпосылки для дальнейшего развития табачной 
 промышленности»,— говорится в ответе министерства. Мин
промторг в своем отзыве ссылается на рекомендацию ФАНО 
«провести комплексную оценку результатов научных исследо
ваний» iQOS, представленных PMI, и при необходимости про
вести дополнительные исследования российскими научными 
организациями. Олег Трутнев

Его поздравляет экс-глава Индустриального комитета 
по телеизмерениям, консультант Александр Костюк:
— Дорогой Руслан! Двадцать лет назад при нашей первой 
встрече меня изумил запас энергии, отпущенный тебе 
матушкой природой. В сочетании с оптимизмом и обая-
нием, на которые судьба тоже не поскупилась, твой дар 
притягивал к себе всех нас, желавших научиться смо-
треть на жизнь легче и радостнее. Однако самое порази-

тельное оказалось впереди — годы шли, а волшебный 
источник не иссякал. Оставалось лишь чаще с тобой об-
щаться. Не всем и не всегда это удавалось, ибо твой гра-
фик трещал по швам уже в доцифровую эпоху, но я был 
в числе счастливчиков, чему искренне рад. Желаю тебе, 
дружище, пронести свой дар в заоблачные карьерные вы-
си и озарять оттуда нас, простых людей. Потому что, пере-
фразируя персонажа известного фильма, ты светлый.

Сегодня исполняется 44 года  
генеральному директору TNS Russia  
Руслану Тагиеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ



культура

«Шпионский мост» вышел в рос-
сийский прокат, когда самое 
время поговорить об обмене 
 заложниками, регистрации ино-
странных агентов и уничтоже-
нии самолетов, нарушивших су-
веренное пространство. Идя на 
фильм Стивена Спилберга, ни-
как не рассчитывал наткнуть-
ся на художественный шедевр 
 АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Это правда было неожиданно. 
Спилберга знаю как облупленно-
го — начиная с его ранних опусов 
типа «Дуэли» и вплоть до оскаров-
ских вершин. «Шпионский мост» 
впечатлил вовсе не политической 
актуальностью, хотя и она тоже до-
рогого стоит. А тем, что это образец 
совершенства, безупречный во всех 
своих компонентах. Говорят, что 
краткость — сестра таланта, нет, на-
против: фильм длится два с поло-
виной часа, и нет ни одной мину-
ты, чтобы зевнуть или вспомнить 
о важной завтрашней встрече. Нет 
ни одного лишнего кадра (а все не-
лишние сняты оператором экстра-
класса Янушем Каминьским), слов-
но это произведение Хичкока. Нет 
не то чтобы сексуальной сцены, да-
же ни одной женщины (жена и дочь 
героя не в счет), отвлекающей вни-
мание от главного — от того, как 
тихий, часто простуженный и по-
чти невзрачный страховой юрист 
Джеймс Донован, став адвокатом 
советского шпиона Рудольфа Абе-
ля, переиграл всех: и лучшее в ми-
ре американское правосудие, и три 
не последние спецслужбы, а имен-
но ЦРУ, КГБ и «Штази».

Донована, героя холодной войны 
и человека на все времена, играет 
Том Хэнкс, относящийся к разряду 

редких звезд без харизмы. Но Спил-
берг и это его качество обращает во 
благо. Недаром Абель, со скупой мо-
щью сыгранный театральным арти-
стом Марком Райлэнсом, рассказы-
вает своему адвокату о внешне не-
приметном человеке, которого он 
знал в детстве: его били преступни-
ки, но тот после каждого удара вста-
вал. И преступники оставили его 
в живых, сказав напоследок: «Стой-
кий мужик». Хэнкс, взявшийся за-
щищать «красного шпиона», ста-
новится сначала врагом американ-
ского народа, охваченного массо-
вой паранойей (не пора ли пригла-
сить Спилберга снять кино про се-
годняшнюю Россию?). Потом он бук-
вально посылает на три буквы аген-
та ЦРУ, пытающегося убедить его, 
что есть вещи поважнее конститу-
ции и закона, например — патри-
отизм. Наконец, он, не будучи про-
фессиональным дипломатом или 
разведчиком, проводит сложней-
шую операцию в Восточном Берли-
не по обмену Абеля на сбитого над 
Советским Союзом пилота Пауэрса 
и вдобавок ухитряется вызволить 
еще и американского студента, под-
ло плененного властями ГДР. Уже из 
финальных титров мы узнаем, что 
Донован впоследствии стал перего-
ворщиком с режимом Фиделя Каст-
ро и вывез больше тысячи человек, 
которых насильно удерживали на 
Острове свободы.

Зная, что сценарий «Шпионско-
го моста» шлифовали Джоэл и Итан 

Коэны, я ожидал их фирменных на-
смешек, но, разумеется, почти не до-
ждался: «зануда Спилберг» не дал им 
особенно развернуться. Однако коэ-
новское начало с присущей ему па-
радоксальностью и тотальной иро-
нией все же проникло в картину, со-
общив ей то волшебное качество, ко-
торое и делает ее шедевром,— уди-
вительное равновесие всех компо-
нентов: оно проявляется как на иде-
ологическом, так и на формальном 
уровне. При желании можно дока-
зать, что фильм прославляет амери-
канскую демократию и показывает 
мир реального социализма как по-
рочный и деградантский. Но ров-
но столько же свидетельств обрат-
ного — что за фасадом демократи-
ческой американской системы пря-
чутся и агрессия, и равнодушие, 
и корыстные интересы.

Фильм выдерживает полный па-
ритет и уважение к противнику: не 
говоря о «стойком мужике» Абеле, 
даже хитрый служака-кагэбэшник 
Шишкин (Михаил Горевой) наде-
лен вполне человеческими и в чем-
то симпатичными чертами. Хочет-
ся избежать затертого слова, но тут 
его никак не выкинуть: Спилберг — 
великий гуманист нашего времени, 
продолжатель почти забытой рос-
сийским кинематографом тради-
ции, которая была поднята на щит 
русской литературой и оставалась 
жива еще в советское время (вспом-
ним хотя бы «Мертвый сезон», сю-
жетно близкий «Шпионскому мо-
сту»). Согласно этой традиции, каж-
дый «маленький человек» бесценно 
дорог, потому что он важнее идео-
логии и системы. Но, как показыва-
ет Спилберг, не закона, потому что 
когда закон попирается, это и озна-
чает, что «маленького человека» раз-
малывают жернова молоха — госу-
дарства или патриотически зомби-
рованного народа.

Если же говорить о стиле и жан-
ре, картину Спилберга уже назвали 
жизнеутверждающей мелодрамой 
и шпионской сказкой, оба опреде-
ления принимаются. Чего в ней все 
же не хватает — это загадки, не сю-
жетной, а эстетической: не послед-
няя характеристика в искусстве. 
В этом отличие от Хичкока: ника-
кой анализ не объяснит, как это ки-
но сделано. Но Спилберг-монумен-
талист делает шедевры определен-
ности, словно вырубленные в ска-
ле и прибитые гвоздями к стене. Их 
незыблемость ничто не способно 
разрушить.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Триллер без страха и упрека
«Шпионский мост» Стивена Спилберга

Дисквалифицированному пре-
зиденту Международной фут-
больной федерации (FIFA) Зеп-
пу Блаттеру угрожают очередной 
порцией коррупционных разобла-
чений. BBC подготовила фильм, 
в котором рассказывается о рас-
следовании ФБР по делу швей-
царской компании ISL. В 1990-е 
она была коммерческим партне-
ром FIFA, а позже ее руководи-
тели были уличены в даче взя-
ток топ-чиновникам футбольной 
структуры. BBC утверждает, что 
Зепп Блаттер знал об этих схемах.

Вчера поздно ночью по москов-
скому времени BBC показала фильм 
из цикла Panorama, который назы-
вается «FIFA, Зепп Блаттер и я». Он 
посвящен деятельности господина 
Блаттера, в том числе в период до 
1998 года, когда он возглавил феде-
рацию. В настоящий момент Зепп 
Блаттер, как известно, отбывает 
90-дневную дисквалификацию, ко-
торая может превратиться в пожиз-
ненную. Санкции на президента, 
уже объявившего о досрочном ухо-
де в отставку (его преемник будет из-
бран в феврале будущего года), нало-
жены в связи с подозрительной вы-
платой 2 млн швейцарских фран-
ков главе Союза европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA) Мише-
лю Платини. Фильм BBC, содержа-
ние и основные тезисы которого бы-
ли обнародованы до премьеры,— 
это, по сути, новая порция разобла-
чений по поводу Зеппа Блаттера.

Центральная тема сюжета — рас-
следование, которое ведет ФБР в от-

ношении уже обанкротившейся 
швейцарской маркетинговой компа-
нии ISL. Ее название когда-то звуча-
ло очень громко. В 1990-е годы, когда 
президентом FIFA был Жоао Авеланж, 
ISL была фактически ее основным 
коммерческим партнером. Ей посто-
янно доставались на выгодных усло-
виях коммерческие и телевизион-
ные права, принадлежащие федера-
ции. В 2001 году ISL потерпела финан-
совый крах, а в 2008-м швейцарская 
прокуратура предъявила нескольким 
топ-менеджерам компании обвине-
ния в мошенничестве и фальсифика-
ции документов. Еще через некоторое 
время появились документы, свиде-
тельствующие о том, что Жоао Аве-
ланж и его родственник Рикарду Тей-
шейра, занимавший пост президен-
та Федерации футбола Бразилии, по-
лучили от ISL взятки на общую сумму 
41 млн швейцарских франков.

Зеппа Блаттера, который в 1990-
е работал генеральным секретарем 
FIFA, то есть был, по существу, вто-
рым лицом в организации, тот скан-
дал задел по касательной. В мате-
риалах швейцарской прокуратуры 
его имя не фигурировало, а коми-
тет по этике федерации, заинтересо-
вавшийся делом в 2013 году, вполне 
удовлетворило заявление президен-
та о своей полной невиновности.

Сейчас Зепп Блаттер превратил-
ся в фигуранта расследования. В ма-
териалах, имеющихся в распоряже-
нии BBC, говорится уже о куда более 
масштабной коррупции в отношени-
ях FIFA и ISL. В них утверждается, что 
общая сумма взяток с 1992 по 2000 год 

составила $100 млн, а главное — что 
Зепп Блаттер знал о происходящем. 
В распоряжении ФБР есть письмо, на-
писанное якобы Жоао Авеланжем. Го-
сподин Авеланж заявляет, что госпо-
дин Блаттер был «полностью в курсе 
всей деятельности» FIFA и «всегда одо-
брял» ее. Если подлинность докумен-
та будет доказана, это станет серьез-
ным ударом по Зеппу Блаттеру.

Фильм BBC также указывает на 
тот факт, что, после того как Зепп 
Блаттер заступил на президентскую 
должность и даже после скандала 
с ISL, Рикарду Тейшейра все равно 
оставался одним из его ближайших 
сподвижников и в качестве члена ис-
полкома принял участие в выборах 
стран—хозяек чемпионатов мира 
2018 и 2022 годов, доставшихся Рос-
сии и Катару.

Выбору Катара посвящен отдель-
ный сюжет. Его ядро — признание 
экс-главы Футбольной ассоциации 
Англии Дэвида Тризмана. Ссылаясь 
на «надежные источники» из бри-
танской разведки, лорд Тризман зая-
вил, что на конкурс за право провес-
ти первенство 2022 года Катар потра-
тил £117 млн. По мнению функцио-
нера, эта гигантская сумма, в 12 раз 
превышающая стоимость проиграв-
шей американской заявки, выгля-
дит подозрительной и нуждается 
в проверке на «законность».

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ КРИЗИС

У Зеппа Блаттера  
все больше прошлого
Президенту FIFA предъявили новые разоблачения
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Опера Моцарта «Милосердие  
Тита» в рамках абонемента 
«Оперные шедевры» прозвучала 
в филармонии в концертном ис-
полнении, но так, что от красоты 
раритетной музыкальной дра-
матургии невозможно было ото-
рваться. Идеально подобранный 
состав в основном импортных 
звезд-солистов, Московский 
 Государственный камерный ор-
кестр России, московский хор 
Intrada и итальянский дирижер 
Стефано Монтанари сыграли 
оперу с тем фантазийным бле-
ском, какой сопровождает не 
всякое оперное представление 
в театре. Его живописной ярко-
сти в зале Чайковского удивля-
лась ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

В хорошем исполнении (а москов-
ское стало именно таким) невозмож-
но не оценить утонченную красо-
ту этой великой партитуры (либрет-
то Маццолы по пьесе Метастазио, 
в свою очередь, отсылающей к Кор-
нелю, рассказывает о заговоре и пре-
дательстве, любви, убийстве и пожа-
ре Рима, но великодушный импера-
тор Тит всех по очереди прощает). 
Тонкость конструкции виртуозно ре-
формированной оперы-seria в «Ми-
лосердии Тита» сочетается с идеаль-
ной, какой-то потусторонней ровно-
стью изысканного материала. А све-
тящаяся изнутри нарядность огром-
ного гимна милосердию, великоду-
шию, состраданию и утешению как 
божественной стройности мирозда-
ния — с пронизывающим всю пар-
титуру ветром сомнения и тревоги. 
В каком-то смысле «Тит» можно по-
нимать как антиреквием или его не-
написанное послесловие. Хорошо 
слышно, как по ровной глади музы-
кального зеркала «Тита» проплыва-
ют тени прочих моцартовских ше-
девров, но интонации «Дон Жуана», 
«Флейты» или «Реквиема» сложены 
в принципиально иную, ни на что 
не похожую драматургическую кон-
струкцию.

Но никакие из этих деталей не 
были бы важны сейчас, если бы 

«Тит» в этот раз не был сделан на-
столько серьезно и виртуозно. 
Во главе ансамбля солистов, как 
и предполагалось заранее, уверен-
но стояла Анна Бонитатибус в пар-
тии Секста (предателя, друга, влю-
бленного, убийцы, взявшего на се-
бя всю вину, не только собствен-
ную, раскаявшегося и прощенно-
го). Свою краеугольную роль она 
сыграла с ювелирно детализиро-
ванным, благородным блеском, 
безупречным вкусом и тонкой дра-
матической выразительностью. Но 
не она одна была прекрасна. И так 
же, как в партитуре Моцарта, где по-
чти каждая страница как будто спе-
циально старается не слишком во-
цариться (как будто главное дей-
ствующее лицо, некий сверх-Тит, 
остается за кадром), в ансамбле «Ти-
та» на московской сцене абсолютно 
все участники каждый в свое вре-
мя представали главной жемчужи-
ной и снова отходили в тень. Вооб-
ще, баланс, собранный изумитель-
ным моцартовским мастером — ди-
рижером Стефано Монтанари,— 
оказался таким стройным, подвиж-
ным и едва ли не геометрически яс-
ным, что, кажется, его можно пред-
ставить себе как череду компози-
ций на шахматной доске.

Бригитта Кристенсен выступи-
ла в Москве совершенно велико-
лепной Вителлией — не демониче-
ской подстрекательницей, но про-
стодушной самонадеянной дуроч-
кой. В голосе и актерстве величест-
венной Кристенсен ее виртуозные 
переходы от смелой насмешки над 
своей героиней к проникновенно-
му, масштабному, чуть экзальтиро-
ванному трагизму и деликатному 
сочувствию по-настоящему прико-
вывали внимание.

Не менее выразительным полу-
чился Анний в исполнении Оливии 
Фермойлен, хоть Моцарт и подарил 
ему меньше сольного материала, 
чем другим центральным персона-
жам. Но восхитительно ровным во-
калом, голосом, льющимся словно 
прозрачное масло, свободно и эла-

стично, драматическим аристокра-
тизмом и очарованием Фермойлен 
сделала своего Анния одним из глав-
ных героев. И если за ее образом при 
желании можно увидеть и Донну Ан-
ну, и Донну Эльвиру, то Анжела Вал-
лоун (Сервилия с гибким, прихотли-
вым, ярким вокалом) — это конеч-
но, Церлина, ласковая и упрямая од-
новременно. Безупречно в ансамбле 
прозвучал Олег Цыбулько — тонко, 
проворно, деликатно. Заслуженные 
аплодисменты в финале звучали 
в адрес Сергея Романовского (Тит), 
чья статуарность сыграла на руку 
идеальному образу нереального им-
ператора, а героически спетая пар-
тия украсила весь ансамбль.

Еще одним очень важным укра-
шением стала работа хора Intrada — 
выдающаяся и сама по себе, и в мос-
ковском контексте. С этим хором хо-
чется слушать «Реквием», так же как 
с этим дирижером — «Дон Жуана». 
Стефано Монтанари здесь позволял 
себе в клавирных аккомпанементах 
к речитативам очаровательное ро-
мантическое хулиганство, но ни на 
минуту не давал усомниться в изы-
сканности вкуса, будь то выбор оса-
нистых темпов или подробно вы-
строенная, импровизационно-жи-
вая кокетливая картина фразиров-
ки. Оркестр под его руку превосхо-
дил сам себя, и если струнные еще 
мгновениями чуть осторожничали 
неразборчиво, то духовые были про-
сто прекрасны, и в целом бесконеч-
ная изменчивость текучей моцар-
товской красоты, звучащая как опе-
ра-оратория, танец и утешительная 
колыбельная в грозу одновременно, 
оказалась как на ладони.

«Тит» был представлен публике 
как изумительный шедевр, а не ре-
пертуарный фокус. А Московская 
филармония стараниями продюсе-
ра Михаила Фихтенгольца, регуляр-
но наполняющего абонемент «Опер-
ные шедевры» событиями миро-
вого класса, подарила публике но-
вый бесценный опыт просвещенно-
го, восторженного и внимательного 
восприятия и музицирования.

КОНЦЕРТ КЛАССИКА

Прощение и прощание
«Милосердие Тита» в Московской филармонии

Том Хэнкс относится к разряду 
редких звезд без харизмы, но 
в «Шпионском мосте» Стивен 
Спилберг это его качество об-
ращает во благо  ФОТО OUTNOW.CH

Его поздравляет президент Федерации хоккея России Владислав Третьяк:
— От нашей хоккейной семьи поздравляю Виталия Леонтьевича с днем рождения! Желаю, чтобы все задуманное 
исполнилось, чтобы наши спортсмены радовали своими успехами! Крепкого олимпийского здоровья!

Сегодня исполняется 57 лет министру спорта РФ 
Виталию Мутко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Дисквалифицированным пре-
зидентом FIFA Зеппом Блатте-
ром займется американское 
ФБР  ФОТО AFP

Вчера в лучшем, наверное, с точ-
ки зрения интриги матче нынеш-
него розыгрыша Единой лиги ВТБ 
«Химки» во втором овертайме 
одолели на своей площадке одно-
го из главных соперников в борьбе 
за медали первенства «Локомо-
тив-Кубань» — 101:88.

Матч двух ведущих отечествен-
ных баскетбольных команд — при-
том что до финиша регулярного еще 
уйма времени — неожиданно прио-
брел достаточно большое чисто тур-
нирное значение. Сражаясь на двух 
фронтах — в Единой лиге ВТБ и Евро-
лиге — и «Химки», и «Локомотив-Ку-
бань» успели уже на стартовом отрезке 
первенства потерпеть по три пораже-
ния. Каждое следующее увеличивало 
отставание от лидирующей группы, 
а вместе с ним — и риск, например, 
получить скверную сетку в play-off.

Начало этой встречи наводило на 
мысли о том, что куда весомее шан-
сы избежать очередной осечки у «Хи-
мок». «Локомотив» долго смотрелся 
слишком простовато, что ли. В атаке 
грузил в основном своего центра Ки-
рилла Фесенко, а хозяева к этой стра-
тегии приспособились. «Химки» иг-
рали куда вариативнее, передачи под 
кольцо чередуя с дальними бросками. 
Однажды они даже исполнили почти 
цирковую комбинацию «парашют», 
шикарно завершенную Тайлером Ха-
никаттом.

После очередной порции трехоч-
ковых химкинский отрыв вырос аж 
до 14 очков. И это — в первой чет-
верти!

Тот, кто думал, что «Локомотив» 
ждет разгром, однако, здорово за-
блуждался. По заботливо уложен-
ным на его пути рельсам к проиг-

рышу он не поехал. Во второй деся-
тиминутке краснодарцы преобра-
зились, стали злыми и цепкими на-
столько, что химчанам временами 
было трудно вывести мяч со своей 
половины. В конце концов в их ба-
скетболе появились признаки, по 
крайней мере легкой, паники, за-
ставившие тренера Римаса Курти-
найтиса брать тайм-аут. Но он не-
сильно помог: перед большим пе-
рерывом «Локомотив» — усилиями 
прежде всего неутомимого Евгения 
Воронова — очутился в одном очке 
от хозяев.

А дальше пошла лихая игра, в ко-
торой пусть крохотное, но очеви-
дное преимущество имели гости. 
Страстные, энергичные они в се-
редине заключительной четвер-
ти прижали «Химки» к стенке, уй-
дя вперед на полдюжины очков. 
А те от нее через жуткие му чения 
все же отодвинулись, с огром-
ным трудом добившись овертайма. 
И этот овертайм был не единстве-
нный — первая дополнительная 
пятиминутка победителя также не 
выявила.

Его выявила лишь пятиминутка 
следующая. На нее у «Локомотива» 
сил, кажется, не хватило. Он сдал-
ся после фантастического попада-
ния Сергея Мони откуда-то от боко-
вой линии.

Алексей Доспехов

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

«Локомотиву» не хватило времени
«Химки» дожали его во втором овертайме

Единая лига ВТБ
«Астана» (Казахстан)—«Автодор» (Россия) 93:131. 
«Енисей» (Россия)—«Нижний Новгород» (Россия) 
103:96. «Нимбурк» (Чехия)—«Байзонс» (Финляндия) 
87:59. УНИКС (Россия)—«Калев» (Эстония) 96:75. 
«Химки»—«Локомотив-Кубань» 101:88.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 9 8 1 88,9

2. Зенит 8 7 1 87,5

3. УНИКС 10 8 2 80,0

4. «Химки» 10 7 3 70,0

5. «Нимбурк» 11 7 4 63,6

6. «Автодор» 10 6 4 60,0

7. «Локомотив-Кубань» 9 5 4 55,6

8. «Цмоки-Минск» 9 5 4 55,6

9. «Нижний Новгород» 10 5 5 50,0

10. «Енисей» 9 4 5 44,4

11. «Красный Октябрь» 10 4 6 40,0

12. «Калев» 9 3 6 33,3

13. ВЭФ 10 3 7 30,0

14. «Байзонс» 11 3 8 27,3

15. «Астана» 8 2 6 25,0

16. «Вита» 11 0 11 0,0

Матч ВЭФ (Латвия)—ЦСКА (Россия) завершился 
после подписания номера в печать.
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